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БЛАГОУСТРОЙСТВО

В Алматы по 
поручению акима 
города меняют 
старые ртутные и 
натриевые фонари на 
новые светодиодные

Будет 
светло

МЕГАПОЛИС

ПРЕЗИДЕНТ

27 ноября в Астане 
состоялась историческая 
встреча президентов 
Казахстана и России

теплый прием на казахской земле. Он высоко 
оценил динамичное развитие двусторонних 
отношений и остановился на повестке своего 
государственного визита в Казахстан.
– Действительно, к сегодняшним перегово-
рам подготовлен целый ряд документов. Это 
и Совместное заявление, и целый пакет по 
различным направлениям нашей деятельно-
сти. Россия остается одним из крупнейших 
торгово-экономических партнеров Казахстана. 

Торговый оборот растет, за прошлый год 
он составил почти 28,5 млрд долларов. 
Накопленные инвестиции в казахстанскую эко-
номику достигли 13 млрд долларов. Конечно, 
мы очень дорожим развитием гуманитарных 
связей по линии гражданского общества, 
образования, науки и культуры. Достаточно 
сказать, что у нас обучается самое большое 
количество иностранных студентов именно из 
Казахстана. Межрегиональное сотрудничество 

развивается очень успешно. Сегодня как раз 
проходит в Уфе очередное мероприятие. Я хочу 
поблагодарить Вас за внимание, которое Вы 
уделяете развитию российско-казахстанских 
связей. Мы чувствуем внимание Президента 
Казахстана к этой важнейшей для нас работе. 
Рассматриваем Казахстан как нашего надеж-
ного друга и ближайшего союзника, – сказал 
Президент России.

(Окончание на стр. 2)

Касым-Жомарт Токаев поблагодарил 
Владимира Путина за то, что он принял при-
глашение посетить Казахстан в рамках госу-
дарственного визита.   
– Это, без всякого преувеличения, очень 
важное событие в наших межгосударствен-
ных отношениях, которые зиждутся на очень 
прочной основе стратегического партнерства и 
союзничества, – отметил Президент РК.
По словам Касым-Жомарта Токаева, 
Казахстану и России удалось не только сохра-
нить, но и кратно приумножить положитель-
ную динамику двустороннего партнерства.
– Повестка дня вашего визита достаточно 
обширная. В канун визита работали члены 
правительств, обговаривали все вопросы, 
которые стоят в повестке дня. Мы сегодня 
примем очень важные документы – это 20 
соглашений, которые, безусловно, придадут 
дополнительный мощный импульс дальней-
шему развитию нашего добрососедства и 
сотрудничества, – заявил Глава государства.
В свою очередь, Владимир Путин выразил 
благодарность Касым-Жомарту Токаеву за 

Новые объекты
По поручению акима Алматы Ерболата Досаева в микрорайонах города решается многолетняя проблема с водой

Углубление стратегического 
партнёрства

За 10 месяцев текущего года 
в городе заменили уже более 
пяти тысяч осветительных 
приборов.
Замена ламп охватила целые 
улицы и микрорайоны. К 
примеру, в Наурызбайском 
районе на пересечении про-
спектов Абая и Алатау вместо 
старых установили 335 новых 
фонарей. 260 светильни-
ков заменили на проспекте 
Суюнбая в Турксибском рай-
оне от улицы Бекмаханова 
до Красногорской. На улицах 
микрорайона Кокжиек в 
Жетысуском районе поменя-
ли 120 светильников, столько 
же – в микрорайоне Зердели 
Алатауского района.
Как рассказали в «Алматы 
Кала Жарык», качественный 
LED-светильник может бес-
прерывно проработать до 
50 тысяч часов – это в 30 
раз дольше, чем приборы 
старого образца. При этом 
экономия при энергопотре-
блении может достигать до 
90%. Кроме того, светоди-
одные лампы не вызывают 
сложностей с утилизацией, 
поскольку не содержат ртути 
и натрия.
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В мкр. Кольсай Медеуского района Алматы запущены новые 
объекты водной инфраструктуры, которые обеспечили доступ к 
системе центрального водоснабжения. В рамках рабочего объез-
да Медеуского района Ерболат Досаев ознакомился с результата-
ми строительных работ. 
В жилом массиве, присоединенном в 2014 году к городу, отсут-
ствовали инженерные сети. Их построили только в 2021 году, 
однако подача воды стала возможной благодаря реализации 
масштабного проекта «Балхаш», осуществленного по поручению 
акима Алматы в текущем году. По линии ЧС было построено 
пять резервуаров на 6,9 тыс. кубометров и три скважины на 7,3 
тыс. кубометров в сутки. 
В рамках данного проекта в мкр. Кольсай в этом году была постро-
ена магистральная водопроводная сеть, соединяющая микрорайон 
с источником воды – водозаборной станцией «Балхаш» с установ-
кой насосной станции и резервуара объемом 400 кубометров. 
В результате центральными коммуникациями охвачено более 
двух тысяч жителей мкр. Кольсай. Кроме того, данная маги-
страль будет обеспечивать бесперебойным водоснабжением мкр. 
Юбилейный, где проживает около четырех тысяч человек.

(Окончание на стр. 3)
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(Окончание. Начало на стр. 1) 
Касым-Жомарт Токаев высоко 

оценил итоги состоявшихся пере-
говоров в узком формате, в ходе 
которых был обсужден широкий 
спектр актуальных вопросов дву-
сторонней повестки.

– Что касается нашего сотруд-
ничества, мы пришли к едино-
му мнению, дали соответствую-
щие поручения правительствам. 
Впереди у нас очень большая 
работа. Констатирую, что наше 
сотрудничество развивается по 
восходящей линии, обрело необ-
ратимую динамику. Наша задача 
состоит в том, чтобы это сотруд-
ничество не снижало оборотов, 
чтобы торговля между нашими 
странами успешно развивалась, 
инвестиционное сотрудничество 
углублялось, контакты в гумани-
тарной и образовательной сферах 
также развивались по восходя-
щей линии, – заявил Глава госу-
дарства.

Касым-Жомарт Токаев отдель-
но остановился на состоянии 
торгово-экономических связей 
Казахстана и России. 

– На сегодня совместно реали-
зовано 93 проекта с общим объе-
мом инвестиций 18,3 млрд долла-
ров, благодаря чему в Казахстане 
создано более 22 тысяч новых 
рабочих мест. В повестке нахо-
дятся еще 49 проектов с объемом 
инвестиций порядка 29,5 млрд 
долларов с потенциалом созда-
ния более 20 тысяч рабочих мест, 
– отметил Президент Казахстана. 

Далее Касым-Жомарт Токаев 
и Владимир Путин выступили 

с совместным заявлением для 
представителей средств массовой 
информации.

Президент Казахстана назвал 
государственный визит Пре-
зидента России Владимира 
Путина историческим событием, 
знаменующим важную веху в раз-
витии казахстанско-российских 
отношений.

– Для Казахстана Россия – стра-
тегический партнер и надежный 
союзник. Нас объединяют неру-
шимые узы дружбы, многове-
ковое добрососедство и общая 
история. Опираясь на эти непре-
ходящие ценности, наши государ-
ства выстроили содержательные 
взаимоотношения, обращен-
ные в будущее. Казахстанско-
российское сотрудничество 
достигло небывалого подъема, 
охватив практически все клю-
чевые сферы взаимодействия. 
Поступательно развивается поли-
тический диалог, расширяется 
торгово-экономическое сотрудни-
чество, активизируются культур-
но-гуманитарные связи, – заявил 
Глава нашего государства.

Касым-Жомарт Токаев сооб-
щил, что в ходе обстоятельных 
переговоров с Владимиром 
Путиным был обсужден широ-
кий спектр актуальных вопросов 
двусторонней повестки и наме-
чены перспективные направле-
ния стратегического партнерства 
Казахстана и России.

По его словам, Россия явля-
ется одним из главных торговых 
партнеров Казахстана и входит 
в тройку ведущих инвесторов в 

нашу экономику. Как отметил 
Глава государства, наша страна 
впервые в истории двусторон-
них отношений вошла в пятерку 
крупнейших торговых партне-
ров России, что свидетельствует 
о наличии прочного и высокого 
потенциала сотрудничества.

– Убежден, при сохранении 
данной позитивной динамики мы 
сможем в ближайшие пару лет 
превзойти во взаимной торгов-
ле рубеж в 30 млрд долларов. 
Объем прямых российских инве-
стиций в экономику Казахстана 
превысил 24 млрд долларов, из 
которых только за последние два 
года вложено более 4,5 млрд. 
Накопленные казахстанские 
инвестиции в экономику России 
достигли впечатляющей отметки 
в 8,5 млрд долларов. Кроме того, 
в Казахстане работают около 
24 тысяч компаний с российским 
участием – это почти половина 
от общего количества предпри-
ятий с иностранным капиталом, 
действующих в нашей стране. Эти 
показатели подтверждают высо-
кий уровень доверия и взаимной 
заинтересованности в дальней-
шем укреплении наших стратеги-
ческих взаимоотношений, – ска-
зал Президент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев указал 
на значительные успехи в про-
мышленной сфере. Запущено 93 
совместных проекта на сумму 
более 18 млрд долларов. В насто-
ящее время реализуются еще 49 
проектов с общим объемом инве-
стиций почти 30 млрд долларов.

Отдельно Касым-Жомарт Тока-
ев остановился на вопросах 
сотрудничества в образователь-
ной сфере. Сегодня в России 
обучается более 60 тысяч казах-
станских студентов, что говорит 
о востребованности российского 
образовательного стандарта и 
заинтересованности двух стран во 
всестороннем обмене знаниями и 
опытом.

– В развитие ранее достиг-
нутых договоренностей в 
Казахстане открыто 7 филиа-
лов ведущих российских тех-
нических образовательных 
учреждений. В скором време-
ни свои двери откроет фили-
ал МГИМО в Астане. Сегодня 
открыт филиал КазНУ имени  
аль-Фараби в Омске, который 
станет первым представитель-
ством казахстанского вуза в 
России. Одновременно обсуж-
даются перспективы строитель-
ства казахстанских школ в при-
граничных регионах России, а 
также школ с российским участи-
ем на территории Казахстана (в 
Жамбылской, Кызылординской 
и Туркестанской областях), что 
позволит укрепить образова-
тельные связи и предоставить 
новые возможности для под-
растающего поколения двух 
стран, – подчеркнул Президент 
Казахстана.

Глава государства отметил, что 
впереди много совместной рабо-
ты, и у сторон есть серьезный 
задел на 2025 год.

– Предстоит реализовать 
большое количество совмест-

ных проектов, которые, уверен, 
принесут ощутимую пользу 
как гражданам, так и бизнесу 
наших стран. В январе следую-
щего года исполняется 20 лет 
одному из основополагающих 
межгосударственных документов 
– Договору о казахско-россий-
ской государственной границе. В 
2025 году нас также ждут боль-
шие юбилеи – 80-летие Великой 
Победы и 70-летие космодрома 
«Байконур». Мы договорились 
провести праздничные меропри-
ятия по случаю всех этих знако-
вых дат. Как видите, двусторон-
няя повестка регулярно пополня-
ется конкретными инициативами 
и новыми интересными проек-
тами, – подчеркнул Президент 
Казахстана.

В завершение своего выступ-
ления Глава нашего государства 
выразил уверенность в том, что 
положительные итоги сегодняш-
них мероприятий позволят выве-
сти союзнические отношения 
двух стран на качественно новый 
уровень.

В свою очередь Владимир 
Путин поблагодарил Касым-
Жомарта Токаева за приглашение 
и оказанное внимание на казах-
ской земле.  Президент России 
выразил удовлетворение итогами 
своего визита.

По итогам переговоров Касым-
Жомарт Токаев и Владимир Путин 
приняли Совместное заявление 
об углублении стратегического 
партнерства в условиях нового 
глобального порядка.

Углубление стратегического партнёрства

Внимание актуальным вызовам
28 ноября в Астане состоялась очередная сессия Совета коллективной безопасности ОДКБ

На саммит прибыли Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, Президент 
Кыргызстана Садыр Жапаров, Президент 
России Владимир Путин и Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон. В работе 
сессии также приняли участие Генеральный 
секретарь Содружества Независимых 
Государств Сергей Лебедев и Генеральный 
секретарь Шанхайской организации 
сотрудничества Чжан Мин.

Открывая сессию, Глава нашего госу-
дарства выразил признательность присут-
ствующим за участие в мероприятии. Он 
сообщил, что президенты на заседании в 
узком составе обменялись мнениями по 
актуальным проблемам международной и 
региональной безопасности, а также обсу-
дили основные итоги деятельности ОДКБ 
в текущем году под председательством 
Казахстана.

– Итоги встречи еще раз подтвердили 
нашу твердую готовность сообща действо-
вать для предупреждения вызовов и угроз 
коллективной безопасности. В ходе дис-
куссии мы сверили позиции по текущим 
вопросам международной повестки. Наши 
общие оценки нынешней ситуации и виде-
ние дальнейшего развития ОДКБ отражены 
в Декларации Совета коллективной без-
опасности, разработанной по инициативе 
Казахстана. Отдельное внимание было уде-
лено празднованию знакового события – 
80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне. Героизм ветеранов, трудовой под-
виг тружеников тыла навечно останутся 
у нас в памяти. Они являются для всех 
нас неисчерпаемым источником безмерной 
гордости и уважения. В преддверии знаме-
нательной даты считаем важным принятие 
Заявления Совета коллективной безопас-
ности ОДКБ, а также утверждение Плана 

мероприятий по празднованию годовщи-
ны, – сказал Глава государства.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, в 
рамках председательства Казахстана в 
ОДКБ проведено порядка 60 мероприятий 
по уставным направлениям сотрудниче-
ства. Совместно с партнерами проведена 
работа по продвижению согласованных 
подходов на международной арене.

– Общие оценки государств – участни-
ков ОДКБ легли в основу серии полити-
ческих документов, принятых в этом году. 
Среди них заявления по вопросам между-
народной информационной безопасности, 
сотрудничества в космосе, по ситуации на 
Ближнем Востоке, а также в связи с 80-й 
годовщиной освобождения Беларуси от 
нацистских захватчиков. Пристальное вни-
мание в течение года уделялось вопросам 
боевой подготовки сил и средств системы 
коллективной безопасности. Сегодня мы 

подпишем два протокола к международ-
ным соглашениям по вопросам статуса сил 
и средств ОДКБ и перевозкам воинских 
контингентов. Продолжается работа по 
повышению навыков и уровня готовности 
миротворческих контингентов стран ОДКБ, 
– сообщил Президент Казахстана.

По его словам, особое внимание в тече-
ние года уделялось вопросам противодей-
ствия актуальным вызовам и угрозам.

– По нашей инициативе в текущем году 
впервые проведены консультации по 
вопросам противодействия незаконному 
обороту оружия, боеприпасов и органи-
зованной транснациональной преступно-
сти. Прорабатывается вопрос создания 
профильной рабочей группы в рамках 
ОДКБ. При координации казахcтанского 
председательства завершилась работа над 
Целевой межгосударственной программой 
ОДКБ по укреплению таджикско-афган-

ской границы. Документ разрабатывался с 
2013 года. Сегодня мы подпишем это важ-
ное решение, направленное на укрепление 
южных рубежей Организации, – заметил 
Глава государства.

По его словам, приоритеты казахстан-
ского председательства в ОДКБ системно и 
поступательно реализуются. При поддерж-
ке партнеров будет продолжена активная 
работа по их дальнейшему продвижению в 
рамках ОДКБ.

Касым-Жомарт Токаев выразил при-
знательность Генеральному секретарю, 
Постоянному совету и рабочим органам 
ОДКБ за проделанную большую работу.

В завершение Глава нашего государства 
поздравил Садыра Жапарова с приняти-
ем решения о переходе с 1 января 2025 
года председательства в ОДКБ Кыргызской 
Республике и пожелал кыргызской стороне 
успехов в этой ответственной миссии.
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(Окончание. Начало на стр. 1)
– Глава государства уделяет особое 

внимание водоснабжению и водоотве-
дению Алматы. Согласно поручению 
Президента, мы намерены обеспечить 
100-процентный охват, особенно в 
верхней части города, в Медеуском 
и Бостандыкском районах, где распо-
ложены присоединенные территории, 
которые долгое время оставались вне 
внимания. Мкр. Кольсай тому под-
тверждение: здесь ничего не было, 
бывшие садоводческие товарищества, 
узкие коридоры. Мы построили не 
только новые сети, но и установили 
дополнительные насосные станции, 
водные резервуары, чтобы обеспечить 
эти районы стабильным и надеж-
ным водоснабжением. Мы работаем 
не только с сетями, но и улучшаем 
дорожную инфраструктуру. В соответ-
ствии с новыми стандартами по реа-
лизации таких проектов проводятся 
работы по восстановлению асфальтно-
го покрытия на всю ширину улиц для 
обеспечения комфорта горожан, – ска-
зал Ерболат Досаев.

Глава города отметил, что на 2025–
2026 годы данная работа в районе 
будет продолжена. За два года пла-
нируется построить инженерные сети 

общей протяженностью 136 км с охва-
том более 20 тыс. жителей района.

– Особое внимание уделяет-
ся Медеускому району, и в порядок 
будут приведены все микрорайоны. 
В частности, мкр. Каменское плато, 
где нами будет построено почти 50 км 
сетей. Также мы охватим мкр. Горный 
гигант, который многими восприни-
мается как благополучный район, 
но на самом деле в его верхней части 
отсутствуют инженерные сети, поэто-
му там будет проложено почти 30 км 
новых сетей. Инженерными коммуни-
кациями будет охвачен мкр. Алатау, 
расположенный в 25 км от города. Я 
думаю, к концу 2025 года будут очер-
чены контуры закольцованных систем 
и обеспечено максимальное водоснаб-
жение, – резюмировал аким Алматы. 

Отметим, что водоснабжение верх-
ней части Медеуского района нахо-
дится в зоне влияния поверхностных 
источников. В 2022 году было отмече-
но снижение уровня воды в скважинах 
в 2,5 раза – со 150 до 60 кубометров. 
Тогда акимом города было принято 

решение о реализации первого мас-
штабного проекта по подключению 
жителей к подземным источникам 
водоснабжения. Благодаря его запу-
ску на сегодня более 20 тыс. жителей 
Медеуского района обеспечены цен-
тральными коммуникациями. 

Кроме того, за два года в районе 
построено 79,3 км магистральных и 
распределительных инженерных сетей. 
Установлено 14 насосных станций, семь 
резервуаров чистой воды, три сква-
жины, водонапорная башня. Сегодня 
более 35 тыс. жителей района, в том 
числе отдаленных массивов, где никог-
да не было канализации, обеспечены 
центральными коммуникациями.

В целом в Алматы по поручению 
Ерболата Досаева с начала 2024 года 
построено 219 км новых сетей водо-
снабжения и водоотведения, модер-
низировано 27,3 км существующих 
сетей, что позволило охватить порядка 
60 тыс. абонентов. В 2025 году запла-
нировано строительство 240 км и 
модернизация 48 км сетей.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

Аким Алматы Ерболат 
Досаев провел встречу с 
делегацией Экспортно-
импортного банка Китая 
(Эксимбанк) во главе с 
вице-президентом Ян 
Дуннин. Стороны обсуди-
ли перспективы взаимовы-
годного сотрудничества, 
направленного на развитие 
инфраструктурных и зеле-
ных проектов, расширение 
финансового рынка, углу-
бление торгово-экономиче-
ских связей и туристиче-
ского взаимодействия.

Отдельное внимание уде-
лено вопросам финансиро-
вания ключевых проектов в 
сфере городской транспорт-
ной инфраструктуры (стро-
ительство новых линий 
метро), диверсификации 
экономики с переходом к 
новым индустриальным 
проектам более высокого 
передела, реализации зеле-
ных проектов (строитель-
ство завода по переработке 
ТБО) и развитию туризма. 
В ходе встречи отмечено, 

что 2024 год был объявлен 
Годом туризма Казахстана 
в Китае, следующий, 2025 
год, – Годом туризма Китая 
в Казахстане. В первом 
полугодии текущего года 
Алматы посетило более 
40  тыс. туристов из КНР, 
что на 68% больше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года.

Кроме того, обсуждалась 
роль города в привлечении 
иностранных инвестиций. 
В первом полугодии теку-
щего года в Алматы привле-
чено 3,8 млрд долларов пря-
мых иностранных инвести-
ций. Товарооборот Алматы 
с Китаем за девять месяцев 
2024 года составил 5,6 млрд 
долларов, или 28,9% от 
товарооборота РК с КНР.

Госпожа Ян Дуннин 
вы ра   зила благодарность за 
теплый прием и подчеркну-
ла готовность Эксимбанка к 
поддержке совместных ини-
циатив, направленных на 
устойчивое развитие мега-
полиса.

В завершение стороны 
подтвердили намерения 
продолжить плодотворное 
сотрудничество в рамках 
совместных инициатив, 
включая развитие индустри-

ализации, транспортной 
инфраструктуры, финансо-
вого рынка и туристическо-
го потенциала Алматы.

Наталья ГЛУШАЕВА
(продолжение темы на стр. 8)

Нужный 
тренинг

В Алматы прошел семинар 
для сотрудников центров 

трудовой мобильности
В последние годы казахстанцы 

все более активно интересуются 
сезонными работами за границей. 
По данным Комитета по миграции 
Министерства по труду и социаль
ной защите населения Казахстана, 
численность сезонных работников 
из РК в Великобритании за 2023 
год выросла на 87,6 процента, до 
пяти тысяч человек. 

В целях повышения квалифика
ции отечественных специалистов 
в мегаполисе провели тренинг 
«Усиление потенциала центров 
трудовой мобильности в прове
дении сессий по предвыездной 
подготовке для сезонной мигра
ции за рубеж». Организаторами 
обучающего мероприятия высту
пили филиал Академии государ
ственного управления по Алматы 
и Международная организация по 
миграции.

Проект направлен на инфор
мирование и защиту сезонных 
работников в процессе миграции, 
включая разработку и реализацию 
информационных кампаний для 
адаптации государственных орга
нов к возможным изменениям.

– В двухдневном семинаре обуче
ние прошли порядка 30 слушателей 
из разных регионов Казахстана. 
По итогам они получат сертифи
каты, подтверждающие их знания 
и возможность консультировать, 
обучать. Наши менторы рассказа
ли о том, как правильно препод
носить информацию до трудовых 
мигрантов, желающих выехать 
на заработки в Великобританию. 
Сессии предвыездной подготов
ки охватили широкий спектр тем, 
включая условия контракта, безо
пасность на рабочем месте, экс
тренные контакты и финансовую 
грамотность, включая управление 
денежными переводами. Считаю, 
что данные меры повысят уровень 
подготовки мигрантов и обеспечат 
их необходимой информацией для 
успешного преодоления трудно
стей, которые могут возникнуть за 
рубежом, – рассказала заведующая 
кабинетом разработки и реализа
ции образовательных программ 
филиала Академии государствен
ного управления по Алматы Майя 
Жиенгожинова. 

Асель ТАШИБАЕВА

Учебное заведение на 1500 мест воз
водится в рамках реализации дорож
ной карты проекта «Жайлы мектеп». 
Представители городского филиала 
партии AMANAT, депутаты маслихата 
Жандос Надиров, Бақытбек Жұмабаев, 
а также члены комиссии партийного 
контроля Бостандыкского районно
го филиала проинспектировали ход 
строительства объекта образования 
на пересечении улиц Розыбакиева и 
Левитана.

Проект реализуется в соответствии с 
поручением Президента и направлен на 
создание комфортных и современных 
условий для учеников. В ходе посеще
ния строительной площадки депутаты 
обсудили ключевые аспекты, включая 
качество выполнения строительных 
работ, соблюдение сроков и подготовку 
к вводу школы в эксплуатацию.

Напомним, реализация дорожной 
карты проекта «Жайлы мектеп» осу
ществляется согласно утвержденной 
дорожной карте, которая включает 
контрольные точки и этапы, позволя
ющие эффективно отслеживать ход 
строительства. Дорожная карта охва
тывает все основные фазы от про
ектирования до полного оснащения 
учебного заведения. Особое внима
ние уделяется соблюдению сроков, а 
также обеспечению высокого каче
ства выполненных работ на каждом 
этапе.

К особенностям проекта относятся 
современные учебные кабинеты, обо
рудованные по последнему слову тех
ники, лаборатории для научных иссле
дований. Также это спортивные залы 
и столовая для полноценного развития 
и питания учеников, пространства для 

творческого и инновационного разви
тия школьников.

В ходе мониторинга депутаты реко
мендовали подрядной организации 
завершить строительство школы в 
установленные сроки и согласовать с 
директором учебного заведения закуп 
оборудования и школьной мебели. Они 
также отметили, что будут продолжать 
контролировать реализацию таких 
социально значимых проектов, чтобы 
обеспечить их качественное и своевре
менное исполнение.

Завершение строительства школы 
запланировано в первом квартале 
2025 года. По мнению представителей 
комиссии, ввод в эксплуатацию объ
екта окажет существенное влияние на 
развитие образовательной инфраструк
туры города.

Анастасия МАЛЫШЕВА

Депутатский контроль
Народные избранники проверили ход строительства новой школы

Новые объекты 

Векторы взаимодействия
Алматы и Китай реализуют новые совместные инициативы
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На пленарном заседании нижней палаты 
Парламента депутаты одобрили в первом 
чтении проект Водного кодекса с сопут-
ствующими поправками. Также приняты 
документы по вопросам противодействия 
незаконному обороту наркотиков, пси-
хотропных веществ и их прекурсоров и 
поправки в закон о бюджете. 

Одной из главных тем стало рассмо-
трение поправок в Закон «О республи-
канском бюджете на 2024–2026 годы». 
Поправки были разработаны в связи с 
уточнением прогноза параметров бюджета 
и Нацфонда на 2024 год в рамках прогноза 
социально-экономического развития стра-
ны на 2024–2028 годы. Так, прогнозируется 
уменьшение по налоговым поступлени-
ям на 3,1  трлн тенге, а по неналоговым 
поступлениям – рост на 1,1 трлн тенге. 
Уточненные доходы бюджета РК оценива-
ются в объеме 14,1 трлн тенге (на 2 трлн 
ниже утвержденного плана).

Планируется дополнительно привлечь 
из Нацфонда два триллиона тенге в виде 
целевого трансферта. Его общая сумма 
составит 3,6 трлн тенге. Средства будут 
направлены на поддержание уровня 
регио нального роста и финансирование 
социально значимых и стратегически важ-
ных инфраструктурных проектов в усло-
виях рисков снижения темпов роста ВВП.

Председатель Мажилиса Ерлан Кошанов 
призвал правительство прибегать к коррек-
тировкам максимально сбалансированно 
во избежание негативных последствий для 
экономики. Он обратил внимание, что даже 
без учета уточнения бюджета в него уже 
было внесено 10 корректировок.

Также был принят закон с изменениями 

и дополнениями по вопросам противо-
действия незаконному обороту наркотиче-
ских средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров во втором чтении. Поправки 
инициированы парламентариями во испол-
нение поручений Президента. 

Первое чтение прошли проект Водного 
кодекса и сопутствующие ему поправки по 
вопросам охраны и использования водных 
ресурсов, разработанные в соответствии с 
поручением Главы государства по совер-
шенствованию водного законодательства 
с учетом изменения климата и политики 
соседних государств. 

Министр водных ресурсов и ирригации 
Нуржан Нуржигитов сообщил, что в новом 
кодексе основной акцент ставится на охра-
ну водных ресурсов от истощения и загряз-

нения и только потом – на экономическую 
потребность. 

Он рассказал, что для предотвращения 
истощения водных объектов вводится поня-
тие «экологический сток», представляющий 
собой объем воды, который подлежит остав-
лению в природе. Расширяются требования 
по охране водных объектов, в первую оче-
редь малых рек и озер. Совершенствуется 
политика управления паводками и засухой 
с определением ответственности и полно-
мочий госорганов всех уровней. Впервые 
на законодательном уровне регулируются 
вопросы технического аудита систем водо-
снабжения. В сфере цифровизации отрасли 
предусматривается создание Национальной 
информационной системы.

Кроме того, на днях депутаты Мажилиса 

во главе с вице-спикером Данией Еспаевой 
встретились со спецпредставителем ЕС по 
странам Центральной Азии Терхи Хакала и 
главой представительства ЕС в РК Алешкой 
Симкич.

В ходе диалога Дания Еспаева обозначи-
ла важность укрепления отношений между 
Европейским союзом и Казахстаном, 
а также странами Центральной Азии. 
Говоря об укреплении межпарламентско-
го сотрудничества, вице-спикер Мажилиса 
отметила результативность визита членов 
Диалога женщин и представителей граж-
данского общества стран ЦА в Брюссель 
для ознакомления с работой структур 
Европарламента в ноябре 2023 года.

– В ходе визита состоялся плодотвор-
ный обмен опытом и лучшими практика-
ми по разработке и реализации политики, 
содействия партнерству между Диалогом 
и аналогичными сетями и гражданским 
обществом в странах Евросоюза, – сказала 
Дания Еспаева.

Терхи Хакала подчеркнула, что женщины 
– лидеры стран Центральной Азии вносят 
значительный вклад в борьбу с насилием 
в отношении женщин и детей на законода-
тельном уровне. По ее словам, Казахстан 
в этом вопросе выступает примером для 
других стран региона и мира.

Стороны отметили расширение двусто-
роннего сотрудничества, включая увеличе-
ние товарооборота между Казахстаном и ЕС, 
а также приток европейских инвестиций в 
РК. Обсудили развитие межпарламентской 
дипломатии, результаты и перспективы вза-
имодействия в сферах транспорта, логисти-
ки, сырьевых материалов и других секторах.

Полосу подготовил Азат ЗАКИЕВ

Данный форум был посвящен 
вопросам охраны религиозных 
объектов, передает пресс-служба 
Сената. На конференции Маулен 
Ашимбаев отметил, что сакраль-
ные религиозные объекты пред-
ставляют собой важное духовное 
и историко-культурное наследие, 
необходимое для понимания мен-
талитета, этики и истории челове-
чества. Они способствуют сохра-
нению особого национального и 
цивилизационного кода. 

В повестке Глобального фору-
ма, прошедшего по инициати-
ве Альянса цивилизаций ООН и 
правительства Португалии, особо 
стоял вопрос защиты культовых 
объектов. В частности, речь шла 
о резолюции ООН, осуждающей 
осквернение религиозных симво-
лов, соавтором которой вместе 
с другими 47 странами-членами 
ООН выступил и Казахстан в 2023 
году. В документе говорится о 
неприемлемости любых форм 
насильственных действий против 
людей на основе их религии или 
убеждений, а также актов против 
религиозных символов, священ-
ных книг, культурных центров и 
мест поклонения.

– Казахстан решительно поддер-
живает резолюцию Генеральной 
Ассамблеи ООН о содействии 
межконфессиональному диалогу, 
осуждению осквернения религи-
озных символов и план действий 
ООН по охране религиозных объ-
ектов 2023 года, – сказал Маулен 
Ашимбаев.

Обращаясь к участникам Гло-
бального форума, он подчеркнул 
важность консолидации общих 

Межцивилизационный диалог
Спикер Сената принял участие в Глобальной конференции ООН

усилий в преодолении современ-
ных вызовов и для налаживания 
диалога между народами, культу-
рами и религиями.

Было отмечено, что межре-
лигиозная напряженность часто 
возникает из-за предрассудков 
и отсутствия диалога. Серьезной 
проблемой остается нехватка 
финансовых средств для рестав-
рации поврежденных религиоз-
ных объектов, поскольку эти про-
цедуры часто являются дорого-
стоящими и технически сложны-
ми. В этой связи международная 
финансовая поддержка особенно 
важна. 

Маулен Ашимбаев ознакомил 
участников Конференции с про-
водимой Казахстаном политикой 
по продвижению духовной дипло-
матии, сохранению межконфес-
сионального мира и единства в 
стране, защите религиозных объ-
ектов и с законотворческой дея-

тельностью Парламента в этом 
направлении.

– В Казахстане проживает более 
100 этнических групп и около 
4000 религиозных объединений, 
представляющих 18 конфессий. В 
стране также насчитывается около 
4000 религиозных сооружений, 
включая мечети, православные, 
католические и протестантские 
церкви, синагоги, Молитвенные 
дома бахаи и кришнаитов, а также 
Буддийские храмы. Мы ценим это 
разнообразие и постоянно совер-
шенствуем нашу правовую базу 
для защиты религиозных объ-
ектов. Вместе с тем Казахстан 
активно продвигает межрелиги-
озный диалог на международном 
уровне через проведение Съезда 
лидеров мировых и традицион-
ных религий, который в 2025 году 
пройдет по теме «Диалог рели-
гий: синергия во имя будущего» и 
будет способствовать дальнейше-

му укреплению межрелигиозной 
толерантности и взаимопонима-
ния, – сказал Маулен Ашимбаев.

На полях форума он провел 
встречи с генсеком ООН Антониу 
Гутерришем и Высоким пред-
ставителем Альянса цивили-
заций ООН Мигелем Анхелем 
Моратиносом. Была подчеркнута 
важная миссия Альянса в налажи-
вании диалога между народами, 
культурами и религиями во имя 
всего человечества.

В диалоге с главой альянса 
отмечено многолетнее партнер-
ство с Организацией Казахстана 
и акцентировано внимание на 
решении международных про-
блем, касающихся сфер обра-
зования, развития молодежи, 
миграции и роли женщин, СМИ, 
а также на достигнутых успехах в 
объединении народов для выра-
ботки общего видения мира и 
безопасности.

– Казахстан активно участвует в 
этих мероприятиях и вносит свой 
вклад в разработку и реализа-
цию инициатив этой организации. 
Мы готовы и далее содействовать 
реализации целей и задач ООН по 
межцивилизационному диалогу. 
Мы разделяем видение альянса в 
области сближения культур, про-
тиводействия экстремизму и тер-
роризму, предотвращения кон-
фликтов на почве религиозных, 
расовых и этнических различий. 
Расположенный на стыке Запада 
и Востока Казахстан издрев-
ле играет роль географическо-
го и цивилизационного моста, 
соединяющего народы, культу-

ры и религии, – сказал Маулен 
Ашимбаев.

Обозначая подходы, активно 
продвигаемые Казахстаном на 
международной арене, он также 
отметил, что Съезд лидеров миро-
вых и традиционных религий – это 
вклад Казахстана в глобальные 
усилия по развитию межкультур-
ного и межрелигиозного диалога 
и сотрудничества, который имеет 
схожие цели, общую миссию и 
приоритеты с Альянсом цивили-
заций ООН.

В ходе двусторонней встре-
чи Маулена Ашимбаева с 
Генеральным секретарем ООН 
Антониу Гутерришем обсужде-
ны приоритетные направления 
всестороннего сотрудничества 
Казахстана с ООН, а также насущ-
ные вызовы современности, 
включая проблемы, связанные с 
достижением Целей устойчивого 
развития.

– Казахстан разделяет обеспо-
коенность по поводу отставания 
мирового сообщества в достиже-
нии Целей устойчивого развития 
ООН. Как подчеркнул Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев, 
достижение ЦУР является нашим 
национальным приоритетом, – 
сказал спикер Сената.

Маулен Ашимбаев вручил 
Антониу Гутерришу от имени 
Президента РК приглашение на 
VIII Съезд лидеров мировых и 
традиционных религий, который 
пройдет под названием «Диалог 
религий: синергия во имя буду-
щего» 17-18 сентября 2025 года 
в Астане.

За бережливую экономику
Мажилисмены приняли поправки в закон о бюджете
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Безопасный Интернет
Как защитить свои аккаунты от взлома

Киберпреступники, мошенники и 
хакеры все чаще нацеливаются на 
пользователей социальных сетей, 
пытаясь украсть личные данные, 
деньги и даже идентичность. Как же 
защитить свои данные в Интернете 
и не стать жертвой мошенников? 
На этот вопрос ответил алматинский 
эксперт Роман Третьяков.

Один из самых очевидных, но не 
всегда реализуемых способов защи-
ты своих данных – минимизация 
информации, которую вы публикуе-
те в социальных сетях. Это включает 
в себя как текстовые сообщения, так 
и фотографии. Мошенники могут 
использовать даже самые незначи-
тельные детали, чтобы обмануть вас 
или использовать информацию в 
своих целях.

– Важнейший шаг – это не рас-
крывать личные данные, такие 
как номер телефона, места работы 
и проживания. Многие пользова-
тели, делая публикации, даже не 
задумываются о том, что эти данные 
могут быть использованы для созда-
ния фальшивых профилей или для 
других мошеннических целей. Даже 
фото с отдыха или с любимого места 
может быть использовано для опре-
деления вашего местоположения, – 
поясняет Роман Третьяков.

По словам эксперта, одним из 
самых распространенных методов 
мошенничества является фишинг 
– метод, при котором мошенники 
рассылают поддельные ссылки, 
чтобы вы ввели свои данные на 
фальшивых сайтах. Такие ссылки 
могут приходить в виде сообщений 
от социальных сетей, банков или 
интернет-магазинов, где вас просят 
подтвердить личные данные или 
выполнить несуществующие дей-
ствия.

– Одна из главных ошибок поль-
зователей – это переход по подо-
зрительным ссылкам. Никогда не 
вводите свои данные через ссылки, 
полученные по электронной почте 
или в мессенджерах, если не уве-
рены в источнике. Лучше всего 
самостоятельно зайти на сайт через 
адресную строку браузера и убедить-
ся, что это официальный ресурс, – 
говорит он.

Сетевые платформы постоянно 
обновляют свои алгоритмы и поли-
тики конфиденциальности, и порой 

эти изменения могут оставить 
ваши данные без должной защи-
ты. Поэтому важно регулярно про-
верять, какие данные о вас могут 
быть доступны другим пользовате-
лям, а также обновлять настройки 
безопасности.

– Вы должны самостоятельно кон-
тролировать, кто может видеть ваш 
контент, – объясняет специалист. – 
Используйте доступные настройки 
конфиденциальности для ограниче-
ния доступа к вашим личным дан-
ным и публикациям. Это важный 
шаг в защите вашей безо пасности. 
Кроме того, регулярно проверяй-
те список приложений и сервисов, 
которым вы предоставляли доступ 
через социальные сети, чтобы 
исключить нежелательные или ста-
рые программы.

Не забывайте о защите своих 
устройств. Даже если вы исполь-
зуете безопасные пароли и двух-
факторную аутентификацию, ваше 
устройство может стать уязвимым 
к вирусам и вредоносным програм-

мам. Роман Третьяков советует уста-
новить антивирусное программное 
обеспечение и регулярно обновлять 
операционную систему.

– Антивирусы – это ваша защи-
та не только от вирусов, но и от 
фишинговых атак. Обновляйте про-
граммы и операционные системы, 
чтобы обеспечить дополнительные 
уровни безопасности, – рассказыва-
ет эксперт.

В случае утраты доступа к акка-
унту или устройству важно иметь 
возможность восстановить данные. 
Использование облачных сервисов 
или внешних носителей для хране-
ния важной информации позволяет 
избежать ее потери.

– Резервное копирование данных 
– это ключевая мера безопасно-
сти, – советует Роман Третьяков. – 
Храните важные файлы в облачных 
сервисах или на внешних носите-
лях. Это поможет вам восстановить 
данные в случае утраты устройства 
или взлома аккаунта.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

На заседании были заслуша-
ны руководители профильных 
ведомств, сообщает пресс-
служба правительства. О про-
водимой работе по увеличению 
объема IT-экспорта, повышению 
безо пасности цифровых плат-
форм и реализации отечествен-
ных стартапов в рамках дея-
тельности Astana Hub доложил 
министр цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
деятельности Жаслан Мадиев, а 
также ряд глав IТ-хабов и фирм.

Нарастить экспорт
На заседании отмечено, что 

Казахстан входит в число 30 
самых оцифрованных государств 
мира и занимает восьмое место 
по оказываемым онлайн-услугам. 
За январь–июнь 2024 года экс-
порт IT-услуг вырос до 306 млн 
долл. С учетом темпов (рост за 
пять лет в 20 раз) ожидается, что 
годовой объем превысит 600 млн 
долл. В стране планомерно раз-
виваются роботизация и техноло-
гии ИИ, продолжается цифровая 
трансформация многих сфер.

Министр цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности Жаслан Мадиев 
сообщил, что число IT-компаний 
достигло 18 683. Занятость в 
IT-сфере увеличилась на 12%. 
Она достигла 187 тыс. человек. 

Сформирована и постоянно 
совершенствуется законодатель-
ная база. На площадке технопар-
ка Astana Hub, ставшем реаль-
ным инновационным кластером 
и ключевым партнером для мно-
гих стартапов, успешно рабо-
тают свыше 1,5 тыс. компаний. 
Высокий экспортный потенциал 
имеют такие прорывные про-

екты, как E-commerce, BigData, 
GameDev, Fintech, MedTech и 
другие, развитие которых может 
способствовать росту экспорта 
IТ-продуктов и услуг к 2026 году 
до 1 млрд долл.

В то же время ключевым эле-
ментом инновационной экосисте-
мы стало развитие региональ-
ных хабов. В стране действует 
17 таких площадок. Они активно 
способствуют развитию местных 
стартапов и предприниматель-
ства. 

Премьер-министр Олжас 
Бектенов отметил, что правитель-
ство и далее будет активно поддер-
живать развитие IT-технологий и 
услуг. Необходимо продолжать 
политику развития региональных 
акселерационных программ и 
глобальной партнерской сети в 
других странах.

– Глава государства поставил 
задачу к 2029 году довести вклад 
цифровых технологий в эконо-
мику до 1% и достичь не менее 
80% доли местного содержания в 
IТ-услугах. Основными драйвера-
ми в достижении данной задачи 
должны стать IT-хабы и венчур-
ные фонды, – сказал премьер. 

Несмотря на рост объемов вен-
чурного финансирования, следу-
ет и далее привлекать передо-
вых экспертов. Для этого нужно 
развивать образовательные про-
граммы, привлекать крупный 
бизнес и выстраивать грамотную 
цифровую инфраструктуру, под-
черкнул Олжас Бектенов.

Приоритетной задачей явля-
ется подготовка высококвали-
фицированных специалистов 
IT-отрасли. Необходимые усло-
вия созданы на площадках Astana 
Hub. Профильным ведомствам 

поручено сформировать кон-
цепцию дальнейшего развития и 
качественного обучения в тесном 
сотрудничестве с Astana Hub и 
региональными хабами.

Для полноценного обеспече-
ния цифровой инфраструктуры 
в регионах необходимо уделять 
должное внимание этим вопро-
сам со стороны акиматов. 

Перспективные 
маршруты

При обсуждении вопросов раз-
вития железнодорожной отрас-
ли и транзитного потенциала 
Минтрансом доложено, что за 10 
месяцев 2024 года объем грузо-
перевозок увеличился на 3,5% 
(263,4 млн т). Внутренние пере-
возки выросли на 9,7% (156,2 
млн т), а объем транзитных пере-
возок сохранился на уровне 2023 
года, составив 22,4 млн тонн.

Глава Минтранса Марат 
Карабаев рассказал о мерах по 
развитию железнодорожной 
отрасли и увеличению транзитно-
го потенциала. За последние 10 
лет объем контейнерного тран-
зита по пяти основным междуна-
родным железнодорожным кори-
дорам вырос почти в пять раз. 

Он отметил, что активно ведет-
ся работа по увеличению про-
пускной способности ведущих 

транзитных коридоров. В стране 
реализуются масштабные инфра-
структурные проекты.

Сегодня общее количество 
локомотивного парка составля-
ет порядка 1,8 тыс. единиц, а 
уровень износа – 61%. В этом 
году закуплено 185 локомотивов. 
На следующий год запланирова-
но приобретение 187 единиц, в 
последующие три года ожидается 
поставка еще 257 локомотивов, 
что позволит устранить их дефи-
цит.

– Особое внимание уделяет-
ся парку пассажирских вагонов. 
В прошлом году закуплено 118 
новых вагонов, в этом году – 143 
единицы. В следующем году пла-
нируется приобретение 226 ваго-
нов. До 2029 года планируется 
закупить порядка 1,2 тыс. единиц 
пассажирских вагонов, – доло-
жил Марат Карабаев.

Премьер-министр заявил о 
важности наращивания усилий по 
модернизации отрасли. Особое 
внимание следует уделить вок-
залам и инфраструктуре станций 
– порядка 90% из них нуждаются 
в ремонте.

– Для достижения поставлен-
ных целей мы модернизируем 
существующие и строим новые 
железные дороги и логистиче-
ские центры, а также обновляем 

подвижной состав. Это позволяет 
значительно повысить эффек-
тивность транспортной системы 
страны и ее пропускную способ-
ность. В результате принимаемых 
мер к 2029 году объем транзит-
ных перевозок увеличится с 28 
млн тонн до 45 млн тонн, в том 
числе транзит вырастет до 2 млн 
двадцатифутовых контейнеров, – 
подчеркнул Олжас Бектенов.

Отмечена важность повышения 
конкурентоспособности казах-
станских маршрутов на между-
народных коридорах. Премьер 
поручил завершить все процеду-
ры для оказания качественных 
и оперативных государственных 
услуг на границе – на сегодня уже 
проведена интеграция налоговой 
и железнодорожной информси-
стем.

Перед Минтрансом и КТЖ 
поставлена задача по выработке 
конкретных механизмов реали-
зации приоритетных инфраструк-
турных проектов с определени-
ем источников финансирования. 
Следует предусмотреть меры 
поддержки частных перевозчи-
ков, испытывающих затрудне-
ния в обновлении подвижного 
состава. Также поручено уско-
рить улучшение инфраструктуры 
морского порта Актау.

Расул БАХАМОВ

Важные 
задачи

В Кабмине рассмотрены проблемы цифровой и 
железнодорожной отраслей 
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Как отмечают в Департаменте полиции, 
большая роль в данном ключе отводится 
работе, направленной на профилактику и 
активизацию борьбы с киберпреступлени-
ями.

По данным Местной полицейской служ-
бы, с начала года в мегаполисе было заре-
гистрировано более шести тысяч фактов 
мошенничества. От многоэпизодности и 
неоднократности действий киберзлоумыш-
ленников гражданам причинен ущерб на 
сумму более 12 млрд тенге.

– Вместе с тем принимаемыми мерами 
удалось сократить интернет-мошенниче-
ства на 14,5%. Проделана работа, направ-
ленная на профилактику и активизацию 
борьбы с преступлениями, в том числе 
и в сфере прав интеллектуальной соб-
ственности. В целях стабилизации опера-
тивной обстановки полицией проводится 
работа с населением по главным крите-
риям – это в первую очередь правовая 
грамотность. Кроме того, идет монито-
ринг новых видов мошенничеств, путей 
их совершения и своевременное приня-
тие мер по преду преждению, – заявил 
начальник Департамента полиции Алматы 
Арыстангани Заппаров.

Киберпреступники становятся все изо-
щреннее, используя весь арсенал техно-
логий и социальную инженерию. Всего в 
Казахстане с начала года зафиксировано 
более 17 тыс. фактов интернет-мошенни-
чества.

Как отметил начальник департамента по 
противодействию киберпреступности МВД 
РК Жандос Суюнбай, с развитием цифро-
вых технологий и ростом числа пользова-
телей Интернета виртуальное пространство 
все чаще используется для совершения 
мошеннических действий. Это приводит 
к значительным финансовым потерям 
со стороны граждан и организаций. Для 
эффективного противодействия этому 
виду преступлений предпринимаются ком-
плексные меры.

– С 1 ноября в МВД создан департамент 
по противодействию киберпреступности. 
Профильное подразделение занимается 
выявлением и раскрытием киберпресту-
плений, разработкой стратегических шагов 

по борьбе с ними. В эту службу входят 
сотрудники, имеющие специальное образо-
вание в области ІТ, – сказал спикер.

Полицией на постоянной основе про-
водятся оперативно-профилактические 
мероприятия, направленные на повышение 
эффективности мер по борьбе с интер-
нет-мошенничествами и осведомленности 
населения.

Наиболее распространенный способ 
завладения средствами граждан – обман 
при онлайн-торговле. На него приходится 
треть всех фактов интернет-мошенничества. 
Еще один способ – звонки от имени банков 
или правоохранительных органов. В теку-
щем году зарегистрировано более четырех 
тысяч таких преступлений. Почти две тысячи 
казахстанцев вложили свои деньги в несу-
ществующие инвестиционные проекты.

Так, на днях в Алматы киберполиция 
провела спецоперацию, в ходе которой 
был задержан 26-летний мужчина, органи-
зовавший мини-АТС в арендованной квар-
тире. Во время обыска были обнаружены 
SIM-box с 32 слотами для SIM-карт, а также 
285 SIM-карт, принадлежащих одной из 
сотовых компаний. 

– Данное оборудование используется 
интернет-мошенниками для активации 
различных интернет-сервисов и мессен-
джеров, что позволяет им оставаться ано-
нимными. Эти SIM-карты применяются 
для регистрации аккаунтов, с помощью 
которых мошенники, находясь физически 
в другой стране, обзванивают граждан 
Казахстана. Подозреваемый сообщил, что 
нашел в Интернете «работу», заключаю-
щуюся в настройке и подключении данного 
оборудования, а также в замене SIM-карт в 
слотах. В настоящее время проводятся опе-
ративные мероприятия в рамках уголовно-
го дела, – сообщил первый заместитель 
начальника ДП Алматы Куатбек Науатов.

В ДП подчеркнули, что киберпреступ-
ность в мегаполисе в основном совер-
шается из стран СНГ. В настоящее время 
в торговых центрах, супермаркетах горо-
да размещаются постеры по профи-
лактике интернет-мошенничеств, а на 
электронных билбордах по центральным 
улицам транслируется видеопродукт, 

Не попасться  
на крючок 

В Алматы удалось сократить количество интернет-мошенничеств

Нешуточные последствия 
К чему приводят ложные сигналы о готовящихся терактах?

статье 273. Несколько лет назад 
законодательно ужесточено пре-
следование за подобные правона-
рушения. Если раньше такие пре-
ступления наказывались лишени-
ем свободы до одного года, то 
теперь срок увеличен до шести 
лет, – говорит она. 

Представитель ДП Алматы 
отмечает мотивы таких наруше-
ний следующими причинами.

– Практика показывает, что 
подобные преступления соверша-
ют лица в состоянии алкогольно-
го опьянения, люди, состоящие 
на учете в психоневрологических 
учреждениях, или подростки. Что 
касается последних, то их возраст 
не является помехой для уголов-
ного преследования, и за престу-
пления, подпадающие под катего-
рию «особо тяжелые», виновные 
к ответственности привлекаются с 
14 лет. В любом случае существу-
ет и ответственность родителей. 
Такие сигналы могут поступать не 
только по телефону, но и посред-
ством мессенджеров, через 
Интернет. Нередки случаи, когда 

телефонные хулиганы использу-
ют функцию подмены номеров 
или с помощью искусственного 
интеллекта меняют голос, что 
лишь усугубляет тяжесть престу-
пления, – поясняет спикер. 

Как предупреждает Салтанат 
Азирбек, никому не удастся све-
сти дело к шутке и избежать нака-
зания. 

– Возможности полиции в этом 
случае отвечают вызовам вре-
мени, и она не стоит на месте, 
совершенствуя методику рас-
крытия преступлений при помо-
щи современных технологий. 
Поэтому считаем нужным напом-
нить всем, что такие случаи не 
являются мелким хулиганством, 
безо бидным действием или 
остроумной шуткой. В то время, 
когда силы правопорядка и экс-
тренные службы заняты поис-
ками несуществующего взрыв-
ного устройства, в другом месте 
может возникнуть ситуация, где 
работа этих структур была край-
не необходима, но оказалась 
отвлечена на ложный вызов, – 

подчеркивает представитель ДП. 
К примеру, женщина 1994 

года рождения в феврале этого 
года сообщила о «минирова-
нии» одного из родильных домов 
Алматы. В результате следствен-
ных мероприятий ее вычислили 
и она была осуждена. Суд поми-
мо срока ограничения свободы 
заставит лжетеррористку выпла-
чивать солидную сумму за мате-
риальные издержки. 

Нередко анонимные сообщения 
могут быть связаны с так называ-
емым сваттингом, когда ложное 
оповещение направлено на вызов 
экстренных служб от имени дру-
гого человека с целью его дис-
кредитации.

Правоохранительные органы 
страны взаимодействуют с зару-
бежными партнерами, проводя 
мероприятия по установлению и 
обнаружению телефонных тер-
рористов, которые из-за преде-
лов Казахстана могут выполнять 
«заказы на звонок о бомбе». Так, 
в мессенджере Telegram выявля-
ются каналы, предоставляющие 

платные услуги по «минирова-
нию» любого объекта.

Чтобы представить себе мас-
штабы подобных преступлений, 
можно отметить, что в 2023 году 
в Казахстане к ответственности за 
заведомо ложное сообщение об 
акте терроризма было привлече-
но 35 человек.

Особо стоит обратить внима-
ние на то, когда несовершенно-
летние вступают в деструктив-
ные группы, присутствующие в 
интернет-сообществе, и попадают 
под влияние неизвестных лиц и 
передают им личные анкетные 
данные, после чего от их имени 
идут всяческие рассылки, в том 
числе и сообщения о «готовящих-
ся взрывах». 

Все это еще раз отмечается 
во время обсуждения проблем 
лжетерроризма с последующим 
призывом к родителям контроли-
ровать места посещения детьми 
сайтов, чтобы вольно или неволь-
но они не стали участниками 
серьезных преступлений.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

предупреждающий о способах и видах 
интернет-мошенничеств.

– В целях стабилизации оперативной 
обстановки полицией проводится работа 
с населением, в общественных местах, 
на улицах дается доступная и понятная 
информация в виде буклетов, брошюр, 
памяток по видам и методам интер-
нет-мошенничеств, – заявил начальник 
Управления полиции Медеуского района 
полковник Ильяс Омирсериков.

Напомним, в эти дни в Алматы проводит-
ся республиканская отработка Anti Fraud, 
направленная на повышение эффектив-
ности мер по борьбе с правонарушениями, 
совершаемыми с использованием инфор-
мационных технологий.

– Никому не передавайте личную инфор-
мацию, пароли своих телефонов, CVR-коды 
своих карт, ими могут воспользоваться 

мошенники. Любой звонок из банка, ситу-
ацию с родственниками следует перепро-
верять, – напомнил Ильяс Омирсериков.

Основной целью мошенников является 
выманивание денег путем манипуляций. 
Важно знать несколько ключевых пунктов:

 настоящие сотрудники компаний, бан-
ков, государственных и правоохранитель-
ных органов никогда не будут требовать 
переводить деньги на сторонние счета или 
просить у вас SMS-коды;

 если вам звонят с такими требования-
ми, немедленно прекратите разговор;

 ни при каких обстоятельствах не пере-
водите деньги на счета, которые вам пред-
ложили по телефону;

 будьте осторожны и всегда проверяй-
те информацию, прежде чем совершать 
какие-либо финансовые операции.

Наталья ГЛУШАЕВА

Звонки о якобы заминирован-
ном здании, поезде, самоле-
те сразу же привлекают вни-

мание общественности. Огромная 
масса людей, обязанная реаги-
ровать на случаи возникновения 
террористической угрозы, прини-
мается за дело. Задержка рейсов, 
эвакуация граждан в безопасное 
место, другие действия, выпол-
няемые экстренными службами, 
парализуют деятельность, соз-
давая неудобства и проблемы 
для сотен, а то и многих тысяч 
законопо слушных граждан.

Уголовный кодекс РК в статье 
273 напоминает, что «Заведомо 
ложное сообщение о готовящем-
ся акте терроризма наказывается 
штрафом в размере до пяти тысяч 
месячных расчетных показателей, 
либо исправительными работами, 
или ограничением свободы на 
срок до пяти лет, либо лишением 
свободы на тот же срок».

Официальный представитель 
Депар тамента полиции Алматы 
Салтанат Азирбек сообщает, что с 
начала 2024 года было зафикси-
ровано восемь фактов о готовя-
щихся терактах. 

– Подозреваемые лица уста-
новлены и взяты под стражу. 
Следствие продолжается, и скоро 
они будут осуждены согласно 
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 ТАЗА ҚАЗАҚСТАН

 КОМФОРТНАЯ СРЕДА

Данный парк является одним из излю-
бленных мест посещения алматинцами и 
гостями города. Его особенность – канат-
ная дорога протяженностью 1620 метров, 
по которой за шесть минут можно поднять-
ся на 1130 метров над уровнем моря. Также 
к горе ведет автодорога, на которой можно 
доехать на новых автобусах.

По словам представителя парка «Кок 
тобе» Фархата Уалиева, в текущем году 
было внедрено несколько важных улучше-
ний для удобства посетителей. 

– Во-первых, обновили зоны отдыха 
и добавили дополнительные скамейки 
и беседки. Во-вторых, модернизирова-
ли инфраструктуру: улучшили дорожное 
покрытие, расширили парковочные места 
и установили больше указателей для ори-

ентации. Также для семей с детьми мы 
открыли новые игровые площадки. Эти 
меры позволили сделать пребывание в 
парке более комфортным и приятным, – 
отметил Фархат Уалиев.

По его словам, с запуском дополнитель-
ных автобусов был значительно упрощен 
доступ к парку. 

– Мы заметили рост числа посетителей 
благодаря данным изменениям. Это под-
тверждает важность взаимодействия парка 
и городской администрации для создания 
удобных условий для жителей и гостей 
Алматы. С начала года «Кок тобе» посетило 
уже более 400 тысяч человек. Мы рады, 
что интерес к парку продолжает расти и 
надеемся на сохранение этой позитивной 
динамики, – заявил спикер.

Стоит отметить, что парк «Кок тобе» 
активно работает и зимой, для посетителей 
представлены специальные развлечения. 
Кроме того, кафе и рестораны адапти-
руют меню под зимний сезон, создавая 
особую атмосферу. Алматинка Айганым 
Сайлаубекова посещает парк вместе с 
мужем и дочкой почти каждый месяц. 

– «Кок тобе» – наше самое любимое 
место для отдыха. Мы сюда ходим с дет-
ства. Парк не потерял своей уникальности, 
наоборот, с каждым годом он становится 
все лучше. Это место, где можно увидеть 
весь город как на ладони. Считаю, что 
парк является одним из знаковых мест для 
нашего прекрасного города, – говорит она.

Айганым Сайлаубекова подчеркивает, 
что для удобства посетителей созданы все 
условия – везде установлены скамейки и 
светильники, дорожки всегда очищены, 
есть кафе, где можно поесть.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото предоставлено 

администрацией парка «Кок тобе»

Руководство данного района в рамках подготов-
ки к зимнему периоду относится с повышенной 
требовательностью к подрядным организациям 
(все они задействованы в республиканской про-
грамме «Таза Қазақстан»), несущим ответствен-
ность за чистоту на доверенных им участках. 
Обширная площадь этой части мегаполиса занята 
частным сектором. Тем не менее все они под-
держиваются в чистоте. Под этим подразумевает-
ся вывоз опавшей листвы, поддержание чистоты 
вдоль дорог и уборка арыков. 

Корреспондент «Вечёрки» застал в микрорайоне 
Калкаман главного специалиста отдела благоустрой-
ства Наурызбайского района Болата Онгарбаева, 
который рассказал о текущей работе и готовности 
коммунальных служб к зиме.

 – В данный момент все подрядные организации 
заняты уборкой опавшей листвы по всему району. 
Четыре компании, привлеченные к этому, обе-
спечивают очистку арыков и вывоз листвы. Это 
их повседневная деятельность, и с нашей стороны 
необходимы осуществление координационных мер 
и контроль за выполнением взятых обязательств. 
Мы находимся в тесном контакте со всеми служ-
бами и понимаем, что до наступления зимы есть 
необходимость подготовиться и быть во всеору-
жии, – говорит он.  

Последние относительно теплые дни осени совсем 
скоро сменятся календарной зимой. Каким образом 
проведена подготовка всех служб к привычному, но 
сложному испытанию снегопадами, и не станут ли 
они непосильной нагрузкой для коммунальщиков? 
Рассказывая об этой части своей работы, наш собе-
седник развеял все опасения.

– Проверка спецтехники, проводимая перед 
зимой, показала, что она отвечает современным 
требованиям и запросам. Специалисты организа-
ций проходили стажировку за границей, и алма-
тинцы могут заметить, что разнообразие техники 
для уборки позволяет с каждым годом совершен-
ствовать способы поддержания чистоты и порядка. 
Особое внимание мы уделяем работе с послед-
ствиями осадков, в нашем случае со снегом. Мало 
оперативно очистить проезжую часть и тротуары, 
обеспечивающие удобства пешеходам и автомо-
бильному транспорту.  Мы, со своей стороны, с 
пониманием относимся к просьбам горожан под-
держивать приемлемое состояние круглосуточно, 
и пожеланиям ликвидировать наледь на тротуарах, 
чтобы минимизировать риски, связанные с пеши-
ми прогулками по нашим улицам. С наступлением 
морозов мы начинаем мониторинг соцсетей, есть 
двусторонняя связь с указанием номеров наших 
служб, на который может позвонить любой житель 
Наурызбайского района, назвав адрес места, где 
образовался лед. Тут же в указанный адрес выез-
жает бригада, которая принимает меры для устра-
нения опасных участков дорог и тротуаров, кото-
рые могут стать причиной падений с последующим 
получением травм, – отметил спикер.  

Что касается дополнительных мер по обеспе-

чению готовности к зиме, то и они не вызывают 
нареканий.

– В связи с приближением зимы мы уже про-
верили все службы на наличие материалов: песоч-
но-солевых смесей для обработки дорожного 
покрытия. Как уже говорил, будет задействована 
различная специальная техника, применяемая для 
подобных работ. На тех участках, где остались 
труднодоступные для спецмашин места, будем дей-
ствовать по старинке – при помощи шанцевых 
инструментов: лопат, скребков, ломов. 

 Сотрудники всех организаций осознают важность 
своей работы и делают все от них зависящее, чтобы 
зима не была опасным временем года, а наш город 
сохранил свою привлекательность, – подчеркнул 
Болат Онгарбаев.

Помимо подбора мусора, очистки арычных сетей, 
осуществляются ликвидация стихийных свалок, 
вывоз крупногабаритного мусора и строительных 
отходов, оставленных недобросовестными лицами.

В этих мероприятиях задействованы 70 единиц 
специализированной техники и 218 дорожных рабо-
чих, которые ежедневно обеспечивают порядок на 
улицах района, создавая комфортные условия для 
жителей и гостей нашего города.

Работа ведется в усиленном режиме, чтобы под-
держивать санитарное состояние района на высо-
ком уровне.

Для предотвращения образования гололеда под-
рядными организациями района уже закуплены 
необходимые инертные материалы. 

Особое внимание уделено благоустройству тер-
ритории внутри жилых комплексов. Для уборки 
снега и наледи на узких дорогах и тротуарах, где 
стандартная техника не может работать эффек-
тивно, приобретена специализированная техника, 
адаптированная под такие условия.

Также для сотрудников коммунальных служб 
обновлены спецодежда и экипировка. Новая форма 
обеспечивает удобство и безопасность в работе 
даже в самых сложных погодных условиях.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

Та самая канатка
С начала года «Кок тобе» посетило более 400 тысяч человек

Наурызбайский район: 
к испытаниям непогодой готовы

В рамках «Таза Қазақстан» совершенствуются способы поддержания чистоты и 
порядка в мегаполисе На следующей неделе в Алматы 

ожидается снегопад, в связи с чем 
журналисты «Вечёрки» решили 
проверить готовность ГКП «Алматы 
Тазалык» к зимнему периоду. На 
базе подразделений Алмалинского 
района имеется: комбинированных 
машин – 27, тракторов «Арлан» – 18, 
фронтальных машин для формиро-
вания снежного вала – семь, еще 
такое же количество самосвалов. В 
данном районе трудится 160 рабо-
чих, все они задействованы в рамках 
общереспубликанской программы 
«Таза Қазақстан». 

 Заместитель начальни-
ка ГКП «Алматы Тазалык» по 
Алмалинскому району Асет 
Маматаев отметил, что комбиниро-
ванная спецтехника уже переобо-
рудована для зимнего периода.

 – Работа во время двух прошед-
ших снегопадов прошла без замеча-
ний. При ожидании снега у нас есть 
нормативы – с началом осадков на 
восемь участков района выезжают 
машины и когда уровень снега пре-
вышает три сантиметра, то начинает-
ся уборка. Дорога посыпается солью 
и жидким хлоридом для топления 
снега. Если осадки выше пяти санти-
метров, то запускаются комбиниро-
ванные машины, которые посыпают 
дороги песко-соляной смесью. Из 
акимата нам предоставили снегоот-
вал, куда мы складируем его. Летом 
его вычищаем от мусора. В день 
из Алмалинского района вывозится 
300–400 тонн снега, – отметил Асет 
Маматаев.

Коснулся спикер и проблем с пар-
ковками в городе – во время уборки 
снега, машины, стоящие на обочине, 
очень мешают работе.

– В этом случае приходится обра-
щаться в акимат и Департамент 
полиции, чтобы они помогли убрать 
припаркованные в неположенном 
месте автомобили. Мы стараемся 
до утра вычистить весь снег с дорог, 

создавая, тем самым, комфортные 
условия для населения, – говорит 
спикер.

Каждый день на улицы района 
выходит по 5-6 бригад. Перед нача-
лом смены каждый рабочий прохо-
дит медосмотр. Для них созданы все 
условия для труда – есть комнаты 
отдыха, столовая, место для сушки 
вещей.

Также перед выездом вся техника 
проверяется на исправность. Ремонт 
машин проводится на базе – в насто-
ящее время все машины переобо-
рудованы и «переобуты».

Также мы побеседовали с под-
рядчиками, которые занимаются 
уборкой дворов. Как отметил мастер 
участка Адиль Сагандыков, перед 
наступлением снегопада во дворах 
была произведена необходимая 
очистка. 

 – У нас есть машины, которые 
чистят снег щетками, а также име-
ется два трактора и спецтехника с 
подсыпкой. У меня в подчинении 
43 сотрудника, которые охватывают 
уборкой квадрат улиц Макатаева – 
Наурызбай батыра – пр. Сейфуллина 
– Толе би. Трудности бывают из-за 
шлагбаумов и машин на парковке 
– приходится убираться вручную, – 
отметил он.

Дворник Гуля Кулыбекова уби-
рается во дворах на пересечении 
Макатаева – Наурызбай батыра. По 
специальности она педагог, ранее 
долгое время преподавала. Свою 
нынешнюю деятельность женщина 
совмещает с выступлением на тоях. 
Тетя Гуля не боится никакой работы, 
считая, что каждый труд благороден.

 – Для меня это в первую очередь – 
физкультура, кроме того, мне самой 
очень нравится эта работа. Больших 
трудностей нет. Мы дружим со всеми 
жильцами, здороваемся друг с дру-
гом, желаем здоровья и хорошего 
дня, – рассказывает она.

Акторе ОМАРОВ

Абсолютный 
настрой

Коммунальщики Алмалинского района в преддверии 
зимы продемонстрировали свои возможности 
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29.11
Театр «Бата»  
(ул. Макатаева, 127/3)

  Спектакль «Плотник»
Начало в 19.00

29.11
Государственный академический русский 
театр для детей и юношества Казахстана 
им. Н. Сац (ул. Шаляпина, 22)

  Спектакль  
«Мой дедушка был вишней»
Начало в 19.00

29.11
Малая сцена театра 
«ARTиШОК» (ул. Кунаева, 49)

  Спектакль «Конец  
прекрасной эпохи»
Начало в 19.00

Международный форум, 
посвященный этому собы-
тию, объединил более 

трехсот представителей туристкой 
индустрии двух стран. Программа 
мероприятия включала пленарную 
сессию, дискуссии, посвященные 
динамике развития туризма и пер-
спективным направлениям даль-
нейшего сотрудничества, а также 
B2B-встречи.

Новые направления
По данным НК Kazakh Tourism, в 

течение Года туризма Казахстана 
в Китае организовано более 30 
крупных мероприятий в городах 
КНР и подписано свыше двухсот 
соглашений. Деловые и культур-
ные миссии способствовали раз-
витию туристского и культурного 
обмена между двумя странами, 
укреплению позиции РК как при-
влекательного туристического 
направления. 

– Этот год ознаменовался значи-
тельным расширением взаимодей-
ствия Казахстана и Китая в данной 
сфере. Туристский поток между 
нашими странами продемонстри-
ровал значительный рост, что еще 
раз подчеркивает: нас объединяет 
не только добрососедство, но и 
общее стремление к взаимопони-
манию и культурному обмену, – 
отметил в ходе открытия форума 

Стали ещё ближе 
В Алматы подвели итоги Года туризма  

Казахстана в Китае

заместитель министра туризма и 
спорта Ержан Еркинбаев.

Согласно данным Пограничной 
службы, количество поездок 
казахстанцев в Китай увеличилось 
на 31%, а поток гостей из КНР в 
РК возрос на 50%. 

– Это показывает увеличе-
ние интереса к нашей стране. 
Следующий 2025 год объявлен 
Годом туризма Китая в Казахстане, 
– добавил Ержан Еркинбаев

Один пояс – один путь
Генеральный консул КНР в 

Алматы г-жа Цзян Вэй подчер-
кнула, что сотрудничество между 
Казахстаном и Китаем успешно 
развивается во всех направлени-
ях, особенно в сфере туризма. 
По ее словам, главы двух госу-
дарств – Касым-Жомарт Токаев и 
Си Цзиньпин – инициировали ряд 
масштабных проектов, которые 
были успешно реализованы.

– Более 10 лет назад 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
впервые представил стратегиче-
скую инициативу «Один пояс – 
один путь». Сегодня благодаря 
ей сотрудничество наших стран 

стремительно набирает оборо-
ты. С момента объявления Года 
туризма в Китае соответствующие 
организации культурного и тури-
стического направлений провели 
множество мероприятий в горо-
дах Казахстана, при этом осо-
бое внимание уделено регионам, 
лежащим на пути Великого шел-
кового пути, – отметила Цзян Вэй.

Между двумя странами значи-
тельно увеличилось прямое авиа-
сообщение: в неделю выполняет-
ся до 70 рейсов. Прямые и чар-
терные рейсы связали Казахстан 
с основными китайскими города-
ми, открыв больше возможностей 
для путешествий.

– Мы с нетерпением ждем в 
следующем году казахстанских 
друзей и планируем познакомить 
их с еще большим количеством 
туристических продуктов и попу-
лярных направлений в КНР. Наша 
цель – не только укрепить вза-
имопонимание между народами 
двух стран, но и вывести наше 
сотрудничество на новый уро-
вень, – подчеркнула генеральный 

консул.
От моторов  

до искусства
В текущем году были 

проведены дни туриз-
ма городов и регионов 
Казахстана, тематические 
недели по видам туризма 
в Пекине, Сиане, Шанхае, 
Гонконге, Урумчи. Также 
наша страна была пред-
ставлена на следую-
щих международных 
выставках – COTTM, ITB 
China, ITE Hong Kong. 
Организованы крупные 
концерты в провинци-
ях Шаньдун и Хэбэй, 
продемонстрированы 
экспонаты из фонда 
Национального музея РК 

на выставках «Золотой человек» и 
«Великая степь». 

В рамках Года туризма состоя-
лись не только культурно-инфор-
мационные мероприятия, но и 
инициированы масштабные собы-
тийные проекты. Ими, к приме-
ру, стали автопробег «Шелковый 
путь», ралли Peking-Paris Motor 
Challenge, мототур по Шелковому 
пути. 

Также прошли Дни туриз-
ма Алматы в Пекине и Сиане. 
Программа включала в себя пре-
зентации уникальных туристских 
продуктов казахстанского мегапо-
лиса, выступления отечественных 
артистов и мастер-классы ремес-
ленников, что создало яркую и 
запоминающуюся атмо сферу. 
Были исполнены традиционные 
песни и танцы, что способствовало 
знакомству участников с богатой 
культурой Казахстана. Посетители 
также смогли попробовать нацио-
нальные угощения и познакомить-
ся с кулинарными традициями 
крупнейшего города РК.

Эти события привлекли боль-
шое внимание местных средств 
массовой информации и блоге-
ров. Крупные медиакорпорации 
Китая активно освещают турист-
ский потенциал нашей страны. 
Общий медиаэффект Года туриз-
ма Казахстана в КНР достиг 
1,8 млрд просмотров, в социаль-
ных сетях охват публикаций о 
нашей стране составил 160 млн 
пользователей.

В первом полугодии текуще-
го года Алматы посетило более 
40 тыс. туристов из Китая, что 
на 68% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Управление туризма мегаполиса, 
в свою очередь, предприняло ряд 
мер, направленных на повышение 
уровня комфорта гостей. В частно-
сти, были подготовлены 50 гидов-
экскурсоводов, владеющих китай-
ским языком, внедрена соответ-

ствующая навигационная система. 
Кроме того, в следующем году 
планируется запустить туристиче-
ский поезд из Алматы в Сиань, а 
культурные обмены и взаимные 
визиты будут продолжаться.

Песня зовёт
Также в рамках форума состо-

ялась презентация нового клипа 
известного исполнителя Димаша 
Кудайбергена на песню «Киелі 
мекенім». Патриотическая ком-
позиция о родной стране демон-
стрирует богатое многообразие 
природы и культуры Казахстана 
широкой аудитории.

Зрители смогли отправить-
ся в визуальное путешествие 
по знаковым туристским лока-
циям и открыть для себя уни-
кальные места, включая каньон 
Чарын, Кольсайские озера, пеще-
ру Акмечеть, музей-заповедник 
Азрет-Султан, урочище Бозжыра, 
долину Торыш. Также в видео 
представлены кадры из нацио-
нальных парков Бурабай, Катон-
Карагай, Алтын-Емел, Жонгар-
Алатау. 

– Мы очень признательны 
Димашу за его неоценимый вклад 
в популяризацию нашей страны 
за рубежом. Ведь он, будучи пер-
вым послом туризма, при каж-
дом удобном случае приглашает 
зарубежную аудиторию посетить 
Казахстан. Миллионы слушате-
лей знакомятся с нашей страной 
через его творчество. Новый клип 
– это результат нашего общего 
стремления продемонстрировать 
многообразие красивой природы 
и богатую культуру Казахстана. 
Мы уверены, что поклонники 
Димаша по всему миру вдохно-
вятся уникальными локациями и 
захотят открыть для себя нашу 
страну, – отметил председатель 
правления Kazakh Tourism Кайрат 
Садвакасов.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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29.11
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

  Концерт TyndaMusic: 
The Music of Hans Zimmer
Начало в 19.30

29.11
Пространство Smart Point  
(ул. Байзакова, 280)

  Концерт «Романтик»  
от Cinema Lab
Начало в 19.30

29.11
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 234)

  Концерт группы 
Lumen
Начало в 20.00

На площадке Региональной службы 
коммуникаций подвели итоги проекта 
«Қарызсыз қоғам», направленного на повы-
шение финансовой грамотности населе-
ния. С момента запуска 5 февраля 2024 
года проект охватил 12 563 участника, что 
превысило запланированный показатель в 
12 000 человек. Программа была иницииро-
вана партией AMANAT при поддержке аки-
мата Алматы и Агентства по регулированию 
и развитию финансового рынка.

Выступая на бри-
финге, руководитель 
Управления заня-
тости и социальных 
программ Бауржан 
Жаубасов сообщил, 
что 22,9% участников 
составляют много-
детные семьи, 74,3% 
участников имеют 
кредиты, включая 
13,8% с просроченными платежами более 
90 дней. 

– Целью проекта является повышение 
финансовой грамотности населения, что 
включает рациональное управление лич-

ными финансами, оптимизацию расходов 
и индивидуальные консультации по креди-
там, долгам и трудоустройству. Обучение 
проходило в восьми районах Алматы, 
предлагая обязательные программы и кон-
сультации экспертов, – поделился Бауржан 
Жаубасов.

5708 участников после обучения смогли 
воспользоваться различными услугами, 
включая:

– составление личного бюджета (2814 
человек);

– юридическую помощь по долгам и 
банкротству (627 человек);

– сбор документов на льготное кредито-
вание и гранты (298 человек);

– рефинансирование кредита (207 чело-
век);

– консультации по частично-досрочному 
погашению кредита (467 человек);

– открытие ИП для получения гранта и 
кредита (445 человек).

Дополнительно оказана помощь в под-
готовке 180 бизнес-планов для участия в 
госпрограммах.

На брифинге также присутствовал 
заместитель председателя Алматинского 

городского филиа-
ла партии AMANAT 
Куаныш Толепов. 
Он отметил, что за 
время пилотного 
этапа по стране обу-
чение прошли более 
65 тысяч человек.

– Современные 
реалии требуют от 
каждого человека 
знания основ управления личными финан-
сами. Это важно не только для эффек-
тивного планирования бюджета, но и 
для повышения благосостояния семьи, 
общества и страны в целом, – подчеркнул 
Куаныш Толепов.

Проект «Қарызсыз қоғам» эф фек-
тивно реализуется и заметно способству-
ет повышению фи нансовой грамотности 
жителей Алматы. Его реализация продол-
жится до 2026 года, обеспечивая устойчи-
вое улучшение навыков управления лич-
ными финансами среди всех категорий 
населения.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото РСК

Жизнь без долгов 
Свыше 12 000 алматинцев прошли обучение в рамках проекта «Қарызсыз қоғам»

Духовный 
баланс

В Алматы обсудили исламскую 
перспективу современной 

психологии
В Казахском национальном универ-

ситете имени аль-Фараби состоялась 
Международная научно-практическая кон-
ференция «Современная психология в 
исламской перспективе». Мероприятие объ-
единило ученых, психологов, религиоведов 
и практиков из Казахстана и других стран.

– В эпоху глобализации и цифровизации 
мы наблюдаем растущий интерес к интегра-
ции духовных и культурных традиций в науку. 
Люди все чаще ищут ответы на сложные 
вопросы, стремясь сочетать современные 
подходы с вековыми ценностями. Исламская 
психология в этом контексте открывает уни-
кальные возможности для глубокого пони-
мания человеческой природы, – отметил кан-
дидат философских наук Бекжан Мейрбаев.

Конференция проходила в офлайн- и 
онлайн-форматах, что позволило привлечь 
широкую аудиторию. Доклады и обсуждения 
велись на казахском, русском и английском 
языках, что подчеркнуло ее международный 
статус и значимость для глобального науч-
ного сообщества.

– Сегодня как никогда важно учитывать 
культурную идентичность и религиозные 
основы при работе с человеческой психи-
кой. Исламская психология не только помо-
гает решать индивидуальные проблемы, 
но и способствует укреплению социальных 
связей, – подчеркнул Мохд Рослан Бин Мохд 
Нор, доцент кафедры исламской истории и 
цивилизации Академии исламских исследо-
ваний Университета Малайи (Куала-Лумпур, 
Малайзия).

Участники конференции сошлись во мне-
нии, что современная психология, рассма-
триваемая через призму исламских ценно-
стей, способна предложить новые подходы 
к решению сложных вопросов, связанных 
с душевным здоровьем, самопознанием и 
гармонией в обществе. Подобные меро-
приятия подчеркивают важность взаимо-
действия науки и духовности в условиях 
стремительно меняющегося мира.

Самира САРМАНОВА

Всесторонний подход 
В мегаполисе представили результаты исследования о борьбе с наркозависимостью

Эксперты проекта «Наркостоп» и Центра 
психического здоровья на площадке 
Региональной службы коммуникаций рас-
сказали, почему борьба с наркоманией 
требует нового подхода и как стигматиза-
ция мешает получать помощь.

Волонтер проекта «Наркостоп» Жанна 
Нурсеитова подчеркнула, что выводы 
исследования «Эффек тивность лечения 
и профилактики наркозависимости через 
призму действующего законодательства» 
помогут глубже понять проблему наркоза-
висимости и найти пути решения, с учетом 
всех особенностей страны. Само исследо-
вание объединило мнения самих наркоза-
висимых, их близких и экспертов.

– Для того, чтобы максимально полно 
охватить проблему наркомании, мы 

использовали метод триангуляции данных. 
Это подход, который позволяет изучить 
ситуацию с разных сторон, включая мне-
ние самих людей, страдающих наркоза-
висимостью, перспективу их родителей и 
близких а также экспертные оценки специ-
алистов, работающих в сфере выявления, 
лечения и профилактики наркозависимо-
сти, – отметила спикер.

Как поделились эксперты, исследование 
выявило несколько важных выводов, кото-
рые стали основой для рекомендаций

– Проведенная работа подтвердила гипо-
тезу: невозможно эффективно бороться с 
наркоманией, воздействуя только на один 
или несколько факторов. Требуется учиты-
вать совокупное влияние психологических, 
правовых, социальных, экономических и 

культурных аспектов. Также был проведен 
детальный анализ существующего законо-
дательства, регулирующего борьбу с нар-
козависимостью, профилактику и реаби-
литацию. Результаты показали, что, несмо-
тря на наличие ряда нормативно-правовых 
актов, в системе существуют значительные 
пробелы, которые препятствуют эффек-
тивному решению проблемы, – отметила 
Жанна Нурсеитова

Одним из самых неожиданных и в то 
же время значимых выводов исследова-
ния стало осознание того, что проблема 
наркозависимости во многом связана не 
только с недостатком инфраструктуры, как 
считалось ранее, но и со стигматизацией, 
которая окружает эту тему.

София ОРЛОВА

В рамках проводимой экохабом 
акции любой желающий может 
приобрести елочные игрушки и 
оформление для офисов и других 
заведений, сделанные детьми с 
особыми потребностями. Изделия 
выполнены из переработанного 
пластика и раскрашены детьми в 
рамках творческих мастер-клас-
сов с экотренерами. 

Как отмечает инициатор про-
екта Евгений Мухамеджанов, дан-
ная идея возникла неслучайно.

– К нам на мастер-классы при-
ходят особенные детки, которые с 
интересом делают новые игрушки 
своими руками. Мы заметили, что 
именно у нас они чувствуют себя 

нужными и причастными к празд-
нику, здесь у них все получается. 
Поэтому мы захотели, чтобы их 
труд был оценен обществом. 

Если завтра они увидят свою 
игрушку на городской елке, в 
витрине магазина или ресторана, 
их сердечки будут трепетать еще 
сильнее, – сказал он. 

В экохабе уже начали произ-
водить елочные игрушки в виде 
пряничного человечка из мульт-
фильма «Шрек», снеговиков, 
звездочек. Кроме того, из пере-
работанного пластика была изго-
товлена новогодняя елка. 

Администратор экохаба Назгуль 
Сайльмухамедова отметила, что 

каждый день в центр сдать втор-
сырье на переработку приходит 
50–60 человек. Также здесь регу-
лярно проходят лекции по эко-
логии.

– Мы проводим мастер-клас-
сы по работе с пластиком. 
Многие благодарят нас за эту 
работу, восхищаются изделиями 
из вторсырья, – заявила она, 
выразив надежду, что подоб-
ные экохабы появятся в каждом 
городе страны. 

С экохабом сотрудничает обще-
ственный фонд CreAlmaty, руко-
водителем которого является 
Жумабай Жандос.

Трепет детских сердец 
В Алматы стартовал проект «Инклюзия в экологии – новогоднее чудо»

– Сейчас в архитектурном кол-
ледже КазГАСА проходят прак-
тические занятия. В рамках 
совместного проекта «Улицы, на 
которых ты живешь» студенты 

изучают пространства города и 
делают дизайн-проект своих дво-
ров, – сказал он.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото автора
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Новый взгляд
Врачи спасли глаз пациента после огнестрельного ранения

Авторитетные 
решения

Новые подходы в сфере медицины разработали в Алматы
В мегаполисе состоялся IV Республиканский 

форум руководителей здравоохранения 
«Лидерство и устойчивое развитие», где обсуж-
дались новые подходы и стратегии для будущего 
развития медицины, повышения эффективно-
сти работы отрасли.

Форум стал уникальной платформой для 
обмена знаниями и опытом, где принимают 
участие ведущие эксперты мирового уровня, 
практики и исследователи в области здравоох-
ранения.

– Мы стоим на пороге значительных перемен 
в отрасли. Для того чтобы система здравоох-
ранения была готова к новым вызовам, нам 
необходимо не только эффективно управлять, 
но и строить лидерские качества, способные 
направлять нас к устойчивому и долгосрочному 
развитию. Лидеры в здравоохранении – это те, 
кто не только принимает решения, но и вдох-

новляет команды, создает условия для роста 
и развития, стремится к качеству и доступ-
ности медицинской помощи для всех граждан, 
– отметил в своем приветственном слове пер-
вый вице-министр здравоохранения РК Тимур 
Султангазиев.

В ходе форума особое внимание уделили роли 
руководителей в поддержании статуса медра-
ботников, управлению изменениями, доступ-
ности медицинских услуг, также эффективному 
взаимодействию между государственными и 
частными учреждениями здравоохранения.

По итогам были выработаны стратегии и 
решения, направленные на повышение эффек-
тивности работы системы здравоохранения, 
укрепления лидерства среди ее руководителей и 
устойчивое развитие отрасли в условиях совре-
менных вызовов.

Акцент на профилактику
Меры предупреждения вируса иммунодефицита человека обсудили эксперты разных стран

Такого ещё  
не было

В мегаполисе внедряют инновационные методы 
лечения

В Центральной городской клинической больнице впервые 
выполнены операции по методике OLIF (Oblique Lumbar 
Interbody Fusion). Этот инновационный минимально инвазив-
ный подход открыл новые возможности в лечении заболева-
ний позвоночника.

OLIF, или косая поясничная межтеловая фиксация, при-
меняется для восстановления межпозвонковых дисков и 
стабилизации позвоночника при следующих патологиях: 
дегенеративные изменения позвоночника, грыжи межпоз-
вонковых дисков, спондилолистез, сколиоз и кифоз.

Методика позволяет значительно снизить травматичность 
вмешательства, ускорить процесс восстановления и мини-
мизировать реабилитационный период.

Первые операции провели ведущие нейрохирурги 
Казахстана Талгат Керимбаев, Марат Алматов и другие.

– OLIF позволяет проводить операции через небольшой 
разрез, сохраняя мышцы и связки. Это существенно умень-
шает кровопотерю, снижает риск осложнений и позволя-
ет пациенту активизироваться уже на следующий день. 
Например, в рамках мастер-класса мы провели операции по 
замене межпозвонкового диска у пациентов с нестабильно-
стью поясничного отдела на уровне L4-L5. Установленные 
импланты не только стабилизируют позвоночник, но и обе-
спечивают физиологически правильное положение. Такие 
методы помогают пациентам быстрее вернуться к привыч-
ной жизни, – отметил Талгат Керимбаев.

Кроме того, было выполнено три операции по удалению 
опухолей спинного мозга с использованием операционного 
микроскопа и специального оборудования.

Центральная городская клиническая больница Алматы 
продолжает развивать направления высокотехнологичной 
медицинской помощи, делая ее доступной для жителей 
Алматы и других регионов Казахстана.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

В университетской клинике КазНМУ им. С.Д. Асфен-
диярова провели необычную операцию. Молодой муж-
чина, получивший огнестрельное ранение еще в конце 
августа этого года, получал необходимую помощь в 
областной больнице по месту жительства. Однако спустя 
время рана дала о себе знать: зрение стало стремительно 
ухудшаться, появились язва, воспаление, а затем практи-
чески полная слепота. 

– Случай был сложный. У пациента вследствие кератита 
и язвы расплавилась роговица, и также внутренняя обо-
лочка глаза выпадала наружу. Мы ему провели блефа-
рорафию, то есть зашили веко, для того чтобы оболочка 
глазного яблока не выпала. Далее провели пересадку 
роговицы. Вообще изначально стоял вопрос о том, чтобы 
удалить глазное яблоко, потому что состояние было 
очень тяжелым, – отметил хирург-офтальмолог Марат 
Сулейменов. 

Отметим, что уникальные операции по пересадке 
донорской роговицы на территории Казахстана проводят 
только в Алматы. Необходимые ткани для пациентов при-
возят из США. 

Проект был реализован благодаря поддержке обще-
ственного фонда «Қазақстан халқына», Министерства 
здравоохранения РК и представительства Глазного банка 
Lions World Vision Institute в Казахстане. Помимо извест-
ной в мире сквозной, то есть полной трансплантации 
роговиц, в рамках этой программы в стране делают уни-
кальные послойные пересадки роговиц по новому мето-
ду. Такие передовые методы трансплантации проводятся 
в Казахстане впервые. 

За два года реализации программы было запланирова-
но проведение 304 пересадок роговиц, из них 83 опера-
ции должны провести по новому методу задней послой-
ной пересадки. На текущий момент проведено порядка 
200 операций. Все они прошли успешно. 

– Пересадка роговицы глаза является единственным 
методом сохранения зрения для пациентов с различны-
ми заболеваниями зрения. Ежегодно в трансплантации 
нуждаются порядка 200–250 казахстанцев, которые были 
вынуждены отправляться в зарубежные клиники, чтобы 
сохранить зрение и не остаться инвалидами, – отмечают 
специалисты.

В Алматы прошла Международная 
научно-практическая конферен-
ция «Инновационные меры по про-
филактике и лечению ВИЧ: поли-
тика, исследования, практика». 
Конференция организована в рамках 
международной кампании, посвя-
щенной Всемирному дню борьбы со 
СПИДом (1 декабря).

В числе участников – ведущие экс-
перты из Беларуси, Германии, Грузии, 
Дании, Кыргызстана, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана, Украи ны.

– Казахстан внес значительный 
вклад в борьбу с ВИЧ-инфекцией, 

став частью глобального сообщества, 
стремящегося к искоренению этой 
угрозы. Люди, живущие с ВИЧ, полу-
чили надежду, помощь и поддержку 
на полноценную и долгую жизнь, 
– обратилась к участникам конфе-
ренции министр здравоохранения 
Акмарал Альназарова.

В прошлом году впервые отмечено 
снижение темпа прироста регистра-
ции данного заболевания. 

– На начало 2024 года в республи-
ке зарегистрировано 32 659 людей, 
живущих с ВИЧ. Передача диагно-
за от матери ребенку сократилась с 

3,6% до 1,6%. 
Смертность от 
СПИДа сни-
зилась на чет-
верть. В Казах-
стане внед рены 
все 12 профи-
л а к т и ч е с к и х 
программ, реко-
мендованных 
ВОЗ, включая 
доконтактную 
профилактику, 
– сказал испол-
няющий обя-
занности дирек-
тора Казахского 
научного центра 
дерматологии и 

инфекционных заболеваний Улугбек 
Медеубеков.

ВИЧ-инфекция в стране стабиль-
но остается контролируемой. Для 
усиления процесса требуется рас-
ширение профилактической работы 
в молодежных центрах здоровья, 
ПМСП, частных медицинских цен-
трах. Выявление заболевания на 
ранней стадии является важным 
приоритетом в деле предупреж-
дения и лечения ВИЧ-инфекции. 
Регулярное тестирование на ВИЧ 
должно стать модным трендом, осо-
бенно для молодежи.

Конференция стала плодотвор-
ной площадкой для обмена опытом 
и передовыми практиками в обла-
сти профилактики ВИЧ-инфекции 
и дерматовенерологических забо-
леваний.

В центре дискуссий были вопро-
сы внедрения тройной элимина-
ции (ВИЧ, сифилис и гепатит В) от 
матери ребенку, разработки успеш-
ных интервенций против стигмы 
к ключевым группам населения, 
совершенствование профилактики 
и другие. Участники обсудили инно-
вационные подходы в тестировании 
на ВИЧ, использование в профи-
лактике инфекции элементов соци-
ального маркетинга, краудсорсинга, 
интерактивных методик в школах.
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Краса страны 
Алматинка поделилась опытом 

участия в конкурсе «Мисс Мира»

На площадке РСК состоялась пресс-
конференция с участием «Мисс Вселенной 
Казахстан» Мадины Альмухановой, участницы 
международного конкурса «Мисс Мира», про-
шедшего в Мексике. Она поделилась своими 
впечатлениями и опытом участия в одном из 
самых престижных мероприятий подобного 
рода.

– Представлять свою страну на таком мас-
штабном конкурсе – это огромная честь и 
ответственность для меня. Я счастлива, что 
смогла показать богатство нашей культуры и 
подчеркнуть уникальность Казахстана, – отме-
тила она.

Представительница нашей страны рассказа-
ла, что серьезным испытанием стал напряжен-
ный график, так как в конкурсе участвовало 
125 девушек со всего мира.

– Сложность заключалась в том, что времени 
на сон было очень мало. Мы много времени 
проводили в ожидании своей очереди. После 
уже начались репетиции к главному финалу, – 
поведала она.

Особое впечатление на нее произвел этап, 
где конкурсантки представляли свои нацио-
нальные костюмы и украшения. Казахстанка 
смогла продемонстрировать традиционные 
ювелирные изделия, которые у многих вызва-
ли интерес. 

– Я привезла с собой шекелік и шашбау. 
Наши украшения сразу привлекли внимание 
участниц из других стран, они спрашивали об 
их значении. Также казахстанский шоколад, все 
были в восторге от его вкуса, – поделилась она.

Мадина Альмуханова отметила, что после 
конкурса стала еще более уверенной в себе. 

Организаторы, среди которых была и 
PR-директор «Мисс Казахстан» Гүлім Советқан, 
подчеркнули готовность учитывать мнения и 
работать над улучшением в будущем.

Тина ТАЙШИБАЙ 
Фото РСК

Мероприятие прошло в театре тради-
ционного искусства «Алатау». С привет-
ственным словом выступил руководи-
тель Международного общественного 
благотворительного фонда имени Героя 
Советского Союза, «Халық Қаһарманы» 
С. Нурмагамбетова Махмут Налибаев. 
Концерт начался с исполнения солиста 
оперы Дархана Жолдыбаева. В программе 
также прозвучали творческие произведе-
ния Венеры Алпысбаевой, Фархата Кубеева, 
Еркина Шукимана, Диаса Муратхана, 
Талгата Кузембаева, группы IL CANTO и 
Made in KZ. Аккомпанемент Казахского 
национального оркестра народных инстру-
ментов им. Курмангазы отлично сочетался 
с исполнениями артистов. В ходе концер-
та на экране были показаны отрывки из 
видеофильма «Сагадат Нурмагамбетов – 
последнее интервью». 

– Я благодарен, что последние три года 
был в Алматы. Мы жили вместе, проводили 
очень много времени, гуляли, обсуждали 
новости спорта, политики, культуры. Рад, 
что находился не где-то далеко, а рядом с 
ним, – сказал в фильме внук героя Сауык 
Нурмагамбетов.

Кульминацией вечера стало выступле-
ние народной любимицы Розы Рымбаевой, 
которая традиционно вызвала бурные 
аплодисменты и восторг публики. По ее 
словам, именно жизненный путь Сагадата 
Нурмагамбетова стал примером настояще-
го служения Родине, символом несгибае-
мой воли и патриотизма. 

Сагадат Нурмагамбетов родил-
ся 25 мая 1924 года. После окончания 
Туркестанского пулеметного училища 
воевал на фронтах ВОВ в качестве коман-
дира пулеметного взвода, роты, стрелко-

вого батальона в составе 1052-го стрел-
кового полка. Участвовал в освобождении 
Краснодарского края, Украины, Молдовы, 
Западной Беларуси и Польши.

Являлся первым министром обороны 
независимого Казахстана. 

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Никто не забыт... 
В городе прошел конкурс, посвященный 
предстоящему 80-летию Победы в ВОВ

Символ патриотизма
В Алматы состоялся концерт, посвященный 100-летию 

со дня рождения Сагадата Нурмагамбетова

Мероприятие было про-
ведено в Центре инноваци-
онного творчества школьни-
ков Наурызбайского района. 
Организаторами конкурса 
выступили акимат и Совет 
ветеранов района.

Художественный руководи-
тель хора ветеранов «Арай» 
Наурызбайского района 
Қанат Қулымжанов отметил 
важность сохранения исто-
рической памяти поколений.

– В конкурсе участвуют 
семь творческих коллекти-
вов – «Ақжар», «Қарағайлы», 
«Таусамалы», «Тастыбұлақ», 
«Премьера», «Шұғыла», 
«Қалқаман». Для всех участ-
ников данные выступления – 
не только развитие вокальных 
способностей, но и прекрасная 
организация личного досуга. 
Они тщательно готовились к 

номерам, подбирали специ-
альные костюмы, продума-
ли каждую мелочь, – сказал 
Қанат Қулымжанов.

Со сцены прозвучали как 
всемирно известные произве-
дения вроде «Вставай, страна 
огромная!», так и менее рас-
пространенные, но такие же 
трогательные и пронзитель-
ные песни. Артисты старались 
отразить в своих сценах геро-
изм и стойкость фронтовиков, 
показать эмоции, чувства. Все 
творческие номера сопрово-
ждались бурными аплодис-
ментами зрителей.

В итоге первое место заня-
ла команда «Қалқаман», вто-
рое – «Таусамалы», третье 
– «Ақжар». Призеры  были 
награждены дипломами и 
денежными сертификатами.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Особая дата
Музыкальной школе имени 

Ахмета Жубанова исполняется 60 лет

К новым 
вершинам

Казахский ПЕН-клуб подвел итоги годаНа площадке Регио нальной службы коммуникаций 
города прошел брифинг, посвященный 60-летию 
Респуб ликанской специа ли зированной казах-
ской музыкальной школы-интерната имени Ахмета 
Жубанова для одаренных детей. Торжественный гала-
концерт по случаю юбилея состоится 2 декабря в 
Алматы. Главными участниками вечера станут талант-
ливые ученики школы, чьи выступления обещают 
подарить зрителям яркие эмоции.

– Школа, основанная в 1964 году по инициативе 
выдающегося композитора Ахмета Жубанова, откры-
ла свои двери для талантливых детей из сельской 
местности с целью дать им возможность приобщить-
ся к европейскому и мировому музыкальному искус-
ству, – отметил директор школы Нуркен Аширов. 

За шесть десятилетий школа выпустила более тыся-
чи музы кантов, многие из которых добились призна-
ния на мировых сценах. Среди них А. Райымкулова, 
Б.  Демеуов, Т. Заби ро ва, А. Енсепов и многие другие.

Учебное заведение продолжает воспитывать моло-
дые таланты, которые успешно выступают на пре-
стижных международных конкурсах. Его ученики 
получают высокие оценки от зарубежных специали-
стов и подтверждают статус школы как одного из 
ведущих музыкальных учреждений региона.

Организаторы планируют записать юбилейный кон-
церт и показать его в эфире, чтобы сохранить это 
событие в истории казахстанской культуры.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

В Алматы прошло ежегодное 
собрание Международного казах-
ского ПЕН-клуба, на котором были 
подведены итоги года и вручены 
премии за достижения в области 
литературы. Мероприятие собрало 
известных писателей, поэтов, пере-
водчиков и литературных критиков.

Президент клуба Бигельды 
Габдуллин отметил, что уходящий 
год стал для организации знако-
вым благодаря успешным проек-
там, направленным на продвижение 
казахской литературы за рубежом.

– ПЕН-клуб продолжает свою 
миссию – популяризацию казахской 
литературы на мировой арене. В 
этом году мы завершили крупный 
проект: роман Мади Аимбетова 
«Бопай ханум» был переведен и 
издан в Англии. Это событие имеет 
огромное значение для расширения 
круга читателей казахских авторов, 
– поделился Бигельды Габдуллин. 

Среди ключевых событий года 
он также выделил Международный 
форум писателей, который был 

организован в Алматы к 100-летию 
выдающегося казахского писателя 
Абдижамила Нурпеисова. 

– Форум собрал известных авто-
ров из разных стран и стал ярким 
событием года. Акимат Алматы 
оказал значительную поддержку в 
организации, а к юбилею мы издали 
книгу воспоминаний под названием 
«Наш Абе», – добавил Габдуллин. 

В этом году награды ПЕН-
клуба получили поэтесса Раушан 
Буркитбаева-Нукенова и литерату-
ровед Светлана Ананьева. Их вклад в 
развитие национальной литературы 
был высоко оценен сообществом. 
Кроме того, в ряды клуба были при-
няты новые члены: литературный 
критик Алия Болежанова и писатель 
Алишер Айтуар.

Собрание завершилось обсуж-
дением планов на следующий год. 
ПЕН-клуб намерен продолжить про-
екты по переводу казахских авто-
ров, укреплению культурных связей 
и поддержке молодых талантов.

Самира САРМАНОВА

В Алматы отметили Международный день учителя 
французского языка

Окно в Париж
В связи с этим собы  тием  

в гимназии № 25 имени  
И. Есенберлина состоя-
лось мероприятие с уча-
стием представи телей 
посольств Франции 
и Бельгии в РК, 
Французского альянса 
города, Управления обра-
зования, вузов и изда-
тельств.

Участники встречи 
обсудили вопросы значи-
мости профессии учите-
ля французского языка в 
современном мире, отно-
шения между странами, 
влияние на образователь-
ные системы и культуру.

– Французский язык – 
это язык мировой лите-
ратуры, международного 
олимпийского комите-

та, делового общения и 
науки. В этот день мы бы 
хотели выразить свою 
благодарность нашим 
преподавателям, кото-
рые работают с огромной 
любовью и интересом. 
Их старания не напрас-
ны. В ряде школ города 
в игровой форме прово-
дятся занятия, дети раз-
учивают стихотворения, 
поют песни. Мы планиру-
ем увеличить количество 
кабинетов французского 
языка в образовательных 
учреждениях Алматы, 
– заявила президент 
Ассоциации преподавате-
лей и учителей француз-
ского языка Казахстана 
Айгуль Дощанова.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
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Ассамблея народа Казахстана – 
важный и необходимый институт 
консолидации и интеграции обще-
ства. Как отмечает Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев, един-
ство нации – в ее многообразии. Мир 
и согласие в РК помогают укреплять 
более тысячи этнокультурных объ-
единений страны. Газета «Вечерний 
Алматы» продолжает знакомить 
читателей с деятельностью этно-
культурных объединений мегапо-
лиса.

Материнская забота
Совет матерей АНК – одна из 

основных структур ассамблеи, кото-
рая осуществляет свою деятель-
ность в каждом регионе. Основное 
направление работы данных орга-
низаций заключается в оказании 
поддержки проводимой семейно-
демографической политики, содей-
ствии сохранению и укреплению 
института семьи и внесению вклада 
в воспитательную работу молодого 
поколения.

Толчком для создания Советов 
матерей стала прошедшая в апре-
ле 2013 года XX сессия Ассамблеи 
народа Казахстана. Данный кон-
сультативно-совещательный орган 
объединяет на добровольной основе 
женщин-матерей из числа активи-
стов этнокультурных объединений 
ассамблеи, неправительственных 
общественных объединений. 

Алматинское подразделение орга-
низации проводит многоаспектную 
деятельность по разным направле-
ниям.

– Совет матерей ежегодно реали-
зует такие проекты, как «Чужих 
детей не бывает», «Шефство над 
старшим поколением», «Подари 
детям радость», «Дорога в школу», 
а также республиканский проект 
«Мәдениетті ана – мәдениетті ұлт». 
Мы взаимодействуем с этнокультур-
ными объединениями Ассамблеи, 
Советом аксакалов, молодежным 
объединением «Ассамблея жаста-
ры», комиссией по делам женщин и 
семейно-демографической политике 
при акиме Алматы, а также други-
ми общественными организациями, 
– говорит председатель городско-
го Совета матерей АНК Махинур 
Исраилова. 

С начала текущего года Советом 
матерей проведено более 60 меро-
приятий с охватом 2000 человек. В 
рамках своей деятельности активи-
сты организуют различные семина-
ры, мастер-классы и круглые столы, 
где обсуждаются актуальные вопро-
сы, такие как семейные ценности, 

Единство – ценность 
Этнокультурные объединения Алматы вносят большой вклад в реализацию общественного потенциала

права женщин и социальная ответ-
ственность.

– На 33-й сессии АНК Глава госу-
дарства отметил важность ассам-
блеи в противодействии пяти соци-
альным порокам: наркомании, игро-
мании, насилию в семье и обществе, 
вандализму, расточительству. В 
этой связи наше объединение при 
поддержке Управления по проти-
водействию наркопреступности 
Департамента полиции Алматы, 
Центра психического здоровья про-
должает проводить информационно-
разъяснительную работу в учебных 
заведениях города. В этом году уже 
прошло более 30 встреч в коллед-
жах, школах и вузах города, охват 
составил свыше 1300 человек, – рас-
сказала спикер.

Во время тяжелых паводковых 
ситуаций Совет матерей также не 
остался в стороне, со всеми струк-
турными подразделениями АНК 
Алматы участвовал в сборе гумани-
тарной помощи пострадавшим. На 
встречах с населением участники 
объединения акцентируют внима-
ние аудитории на важности един-
ства, мира, сохранения и укрепле-
ния межэтнического согласия.

Вместе с тем общественники актив-
но занимаются благотворительно-
стью, осуществляют патронат над 
детьми, оказавшимися в трудной 
жизненной ситуации. В честь Дня 
защиты детей традиционно прово-
дится большой праздник для воспи-
танников приюта «Ковчег», детдома 
№ 1, центров соцуслуг «Парасат», 
«Аяла», «Сенім» и др. 

Постоянной стала помощь, ока-
зываемая в ежегодной республи-
канской акции «Дорога в школу». 
При поддержке всех структурных 
подразделений АНК Алматы более 
чем полутора тысячам детей были 
вручены школьные рюкзаки с кан-
целярскими товарами, приобрете-
ны школьная форма и обувь. Сумма 
оказанной помощи составила около 
11 млн тенге.

– Нами подписаны два меморан-
дума о взаимодействии и сотруд-
ничестве с Казахстанской ассоци-
ацией по половому и репродуктив-
ному здоровью и филиалом РОО 
«Сенімен Болашақ». Данные согла-
шения направлены на расширение 
сферы применения национальных 
ценностей, организацию совмест-
ных мероприятий для продвижения 
семейных ценностей, – отметила 
Махинур Исраилова. 

Благодаря деятельности Совета 
матерей казахстанское общество 
стало пронизанным новыми тысяча-
ми социальных нитей, личных кон-
тактов, информационных связей. 
Это и есть укрепление национально-
го единства на практике – главный и 
неоценимый вклад Совета матерей в 
сплочение народа.

Крыло достойной смены
Силу, энергию, инициативность 

и новые подходы в консолидации 
гражданского общество проявля-
ют и представители молодежного 
крыла АНК. 

Организация «Ассамблея жаста-
ры» была создана на расширенном 
заседании Совета АНК в октябре 
2021 года в соответствии с поруче-
нием Главы государства. Сегодня 
в работу «Ассамблея жастары», 
представленную во всех регионах 

Казахстана, вовлечено свыше девя-
ти тысяч молодых людей.

Алматинское объединение по 
праву считается самым активным 
и многочисленным, что неудиви-
тельно, ведь в нашем мегаполисе 
сосредоточено больше всего вузов 
и колледжей, численность молоде-
жи составляет 32% от общего числа 
жителей.

– Целью и задачей РОО «Ассамблея 
жастары» является развитие моло-
дежных инициатив, укрепление 
общественного согласия и общена-
ционального единства в молодеж-
ной среде, повышение социального 
уровня представителей нового поко-
ления. В своих проектах мы про-
двигаем ценности добропорядочно-
сти, конкурен-
тоспособности, 
п а т р и о т и з м а , 
культуры вос-
питания, уваже-
ния друг к другу, 
к р е а т и в н о с т и 
и экологично-
сти. Только так 
можно построить 
С п р а в е д л и в ы й 
Казахстан, – рассказал «Вечёрке» 
советник председателя РОО 
«Ассамблея жастары» и куратор 
представительства РОО «Ассамблея 
жастары» в Алматы Рустам 
Кайрыев.

У молодежного крыла определено 
шесть магистральных направлений 
работы. Social Assembly – социаль-
ная поддержка молодежи, повыше-
ние уровня образования и помощь 
в трудоустройстве. «Бірлік тілі» – 
изучение государственного языка. 
«Ел мұрасы» – сохранение истори-
ко-культурного наследия. «Таза 
орта» – защита окружающей среды. 
«Қасиетті парыз» – военно-патрио-
тическое воспитание. Jastar media 
– развитие медиапроектов и повы-
шение медиаграмотности.

– Алматинское представитель-
ство помимо перечисленного имеет 
ряд своих проектов, к примеру: 
«Молодежь Казахстана – амбассадор 
креатива».  Важно развивать среди 
молодого поколения такое направ-
ление экономики, как креатив-
ная индустрия, для которой суще-

ствует огромное поле возможно-
стей. Действуют проекты «ТОП-50 
профессий будущего, востребован-
ных в Казахстане в ближайшие 5, 
10, 15 лет», «Форум начинающих 
блогеров», предназначенный повы-
шать медиаграмотность. Большое 
внимание уделяется экологическим 
программам. В целом «Ассамблея 
жастары» выполняет общегосудар-
ственные задачи по развитию моло-
дежи, – отмечает спикер.

По инициативе молодежной орга-
низации в прошлом году в Алматы 
открылся дворовый клуб разго-
ворного казахского языка «Үйде 
сөйле». Теперь их количество в горо-
де увеличено до двух, также фили-
алы появились в других регионах. 
Особенность клуба в том, что он соз-
дается на базе жилых комплексов и 
дает возможность жителям домов в 
доступной форме изучать казахский 
язык. 

В этом году в Алматы прошел мас-
штабный Международный лагерь 
«Jаstar Generation 2024». В его 
работе приняли участие лидеры 
молодежных организаций и волон-
теры из всех регионов Казахстана, 
а также делегации из Узбекистана, 
Кыргызстана, Таджикистана, 
Туркменистана. 

– Получилась очень интересная 
площадка, которая оставила массу 
положительных эмоций участникам 
лагеря. В ходе программы состоя-
лись различные тренинги по коман-
дообразованию, коммуникативным 
навыкам, межэтническим комму-
никациям, развитию государствен-
ного языка, а также мотивацион-
ные встречи с лидерами отраслей, 
успешными предпринимателями, – 
делится Рустам Кайрыев.

Также к значимым событиям 
можно отнести открытие президи-
ума «Ассамблея жастары», куда 
вошло более 60 представителей 
молодежных лидеров. Они решают 
ключевые задачи, которые стоят 
перед новым поколением, форми-
руют дальнейшую повестку работы, 
строят планы по реализации разных 
программ, направленных на разви-
тие молодежи.

– У нас много достижений, но 
самое главное – это единство в 
трудные для Казахстана моменты. 
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на века
Все мы помним паводки, которые 
настигли республику весной этого 
года, и тогда все волонтеры АНК 
объединились против общей беды. 
Нами в Алматы был открыт штаб по 
сбору гуманитарной помощи, собра-
ли и отправили более 60 тонн гума-
нитарной помощи на сумму свыше 
120 млн тенге. Помимо этого, мы 
сами поехали в пострадавшие регио-
ны, где помогали возводить противо-
паводковые сооружения и распреде-
лять гуманитарную помощь среди 
пострадавших, ведь главная сила – в 
единстве и поддержке друг друга, – 
говорит представитель молодежного 
крыла.

Связующие нити

казахстанского общества. Укрепить 
межнациональные связи могут 
новые образовательные инициа-
тивы, межэтнические проекты, а 
также активное участие этнокуль-
турных объединений в обществен-
ной жизни. Чем больше мы узнаем 
друг о друге, тем крепче наши связи, 
– считает глава центра «Ариана».

Для сохранения афганской куль-
туры в Доме дружбы этнокультур-
ным объединением проводятся язы-
ковые курсы в онлайн- и в офлайн-
форматах. Помимо этого, создаются 
клубы по интересам и проходит под-
готовка празднования националь-
ных традиционных событий. 

– Данные меры помогают моло-
дежи сохранить связь с корнями, 
а старшему поколению передавать 
свои знания. Так же хочу отметить, 
что АНК на безвозмездной основе 
проводит курсы казахского языка 
для членов нашего этноса, – подчер-
кнул Эльяс Махмуд.

Для просвещения молодежи и 
раскрытия их потенциала, центр 
«Ариана» проводит форумы, тре-
нинги и образовательные програм-
мы, где обсуждаются основы толе-
рантности и межкультурного вза-
имодействия. Юные лидеры при-
нимают участие в международных 
проектах и образовательных обме-
нах, способствуя повышению осве-
домленности о богатстве культурно-
го разнообразия. 

– Наша цель – вдохновить моло-
дое поколение на активное участие 
в создании гармоничного общества. 
Являясь свидетелями глобальных 
перемен, они становятся двигателя-
ми прогресса, учась ценить уникаль-
ность каждого человека. Все форумы 
и программы – шаг к совместному 
пути, способствующий формирова-
нию справедливого и гибкого обще-
ства, где различия объединяют, а не 
разделяют, – отметил спикер.

В рамках своей деятельности, 
центр проводит мероприятия, где 
участвуют представители других 
этнических групп, к ним относятся: 
круглые столы, культурные вече-
ра, благотворительные меропри-
ятия, способствующие общению и 
взаимопониманию. В то же время 
представители афганской диаспо-
ры принимают активное участие во 
встречах, организованных другими 
этнокультурными центрами, все это 
укрепляет связи между народами.

– Казахстан активно поддержи-
вает этнические меньшинства, пре-
доставляя возможности для сохра-
нения культурных традиций через 
этнокультурные объединения, гран-
ты, образовательные программы и 
содействие в организации меропри-
ятий, – резюмировал спикер.

Волонтёрство в основе
Общественная организация, объ-

единяющая еврейские общин-
ные центры страны – Ассоциация 
«Мицва» – во главу своей деятель-
ности ставит волонтерскую направ-
ленность. В переводе с древнеев-
рейского слово «Мицва» означает 
«Доброе дело». Возглавляет орга-
низацию известный общественный 
деятель, член совета Ассамблеи 
народа Казахстана Александр 
Барон. Алматинским подразделени-
ем «Мицвы» – этнокультурным объ-
единением «Шалом» – руководит 
Инесса Чугайнова.

На сегодня численность еврейской 
общины Алматы составляет порядка 
12 тысяч человек. Она ведет актив-

ную работу, реализуя общественные 
и культурные проекты как в общин-
ном центре, так и на площадке АНК.

Волонтерские традиции в общине 
развиваются со времени ее основа-
ния – второй половины позапрошло-
го века. Они заключаются в том, что 
все проекты реализуются сообща – в 
реализации инициатив участвуют и 
представители юного поколения, и 
люди среднего возраста, и активные 
пенсионеры.

Одна из ключевых программ – 
служба ухода на дому. Это много-
летняя инициатива, позволяющая 
оказывать адресную патронажную 
помощь ветеранам и людям с инва-
лидностью.

В числе постоянно действующих 
проектов – общинный детский сад, 
воскресная школа для детей и взрос-
лых, группы продленного дня для 
младших школьников, клубы для 
подростков, молодых семей, пред-
ставителей старшего поколения. 
Каждый может найти в общине 
занятие по своим интересам.

– В детском саду ребята знако-
мятся с окружающим миром, гото-
вятся к школе – осваивают чтение, 
письмо, учатся считать, в продлен-
ке дети выполняют домашнее зада-
ние, занимаются рисованием, руко-
делием. Подростки и молодежь 
приобщаются к традициям волон-
терства, развивают свои лидерские 
навыки. Для них у нас предусмо-
трено много активностей – во время 
каникул работает дневной лагерь с 
экскурсиями в музеи, городскими 
путешествиями и выездами на при-
роду. Действует хореографическая 
студия «Иона», где дети и подрост-
ки разучивают еврейские и казах-
ские танцы. Группа регулярно уча-
ствует в конкурсах и всякий раз 
занимает призовые места, – поде-
лилась председатель алматинского 
объединения «Шалом», директор 
общинного центра «Римон» Инесса 
Чугайнова.

Разнообразные культурно-досуго-
вые проекты проводятся и для пред-
ставителей старшего поколения. 
Так, пенсионеры объединены в клуб 
«Цаирим ба лев», что переводится 
с иврита как «Молодость сердец». 
Они организовали хореографиче-
ский кружок, театральную студию. 

Вместе с общинными инициати-
вами Ассоциация «Мицва» ведет 
научно-просветительские проек-
ты на республиканском уровне. Их 
постоянным соучредителем высту-
пает Ассамблея народа Казахстана, 
крупные научные институты РК. 
В числе таких программ междуна-
родная научно-практическая конфе-
ренция «История. Память. Люди» 
и литературные чтения, посвящен-
ные творчеству народного писателя 
Казахстана Мориса Симашко (1924–
2000). В обоих проектах участвуют 
представители гуманитарной науки 
Казахстана и стран зарубежья. 

– Так устроен человек, что он дол-
жен ощущать свои корни. Поэтому 
задача еврейской общины, как и 
других этнокультурных объедине-
ний, – помогать людям сохранять 
приверженность к истокам. Это 
важно для того, чтобы было на что 
опираться по пути жизни. Корни 
нашей общины тесно переплелись 
с общеказахстанскими. Казахстан 
– наш общий дом, и в этом основ-
ной посыл всех наших проектов. Мы 
должны укреплять его сообща, раз-
вивать традиции мира и единства, – 
подчеркнул Александр Барон.

Асель ТАШИБАЕВА,  
Наталья ГЛУШАЕВА,  

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото предоставлены спикерами

Повысить уровень межнациональ-
ного согласия и сохранить корни 
своих традиций – такие цели ста-
вит Общественное объединение 
«Афганский этнокультурный центр 
«Ариана». 

– Мы активно работаем над укреп-
лением межэтнического согласия 
через культурные и общественные 
проекты. Среди представителей 
афганской диаспоры есть ученые, 
преподаватели, медики, предприни-
матели и общественные деятели. Их 
вклад в развитие Казахстана заме-
тен в науке, культуре и бизнесе. 
За этот год центр «Ариана» провел 
более 15 культурных мероприятий, 
благотворительных акций, обра-
зовательных программ и встреч, 
охватывающих как Алматы, так и 
другие регионы Казахстана, – рас-
сказал председатель центра Эльяс 
Махмуд. 

Благотворительность занимает 
важное место в деятельности цен-
тра. В текущем году представите-
ли афганского объединения актив-
но участвовали в сборах и отправ-
ке гуманитарных грузов в райо-
ны паводков на севере и западе 
Казахстана. Не остались без внима-
ния воспитанники детдомов и пен-
сионеры, для оказания им помощи 
были задействованы все ресурсы. 
Кроме того, данное объединение в 
Алматы ежегодно участвует в акции 
«Дорога в школу».

Представители афганского этно-
са совместно с АНК реализуют про-
екты, направленные на улучшение 
социальной адаптации и развитие 
межэтнического диалога. 

– На сегодняшний день Казахстан 
сохраняет высокий уровень межэт-
нической гармонии благодаря поли-
тике Ассамблеи народа Казахстана, 
при которой этнокультурные цен-
тры активно сотрудничают. Этот 
подход позволяет каждому этносу 
чувствовать себя частью единого 
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ
Постановление акима города Алматы № 4/530-2451 

от 27 ноября 2024 года

О начале принудительного отчуждения 
земельного участка или иного недвижимого имущества 

в связи с изъятием земельного участка 
для государственных нужд

В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, 
Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе»», на осно-
вании письма коммунального государственного учреждения «Аппарат акима 
Медеуского района города Алматы» от 6 ноября 2024 года № 26.1-26.08/1491-
И, акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельного участка или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельного участка для госу-
дарственных нужд у Байсеитовой Куралай Акимбековны, Байсеитовой Амины 
Муратбековны, площадью 0,0504 га (кадастровый номер 20-315-934-016), рас-
положенного по адресу: Медеуский район, улица Береговая, 1А, для объекта 
общего пользования (благоустройство и озеленение территории). 

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 
2025 года.
3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, 

Бостандыкский район, проспект Абая, 90, офис 801.
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего 

постановления в местных средствах массовой информации, включая интернет-
ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня принятия. 

5. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных 
отношений города Алматы»:

 1) уведомить собственников и обеспечить выплату компенсации соб-
ственникам земельного участка в установленном законодательством поряд-
ке;

 2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению земельно-
го участка или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельного 
участка для государственных нужд передать земельный участок на баланс 
коммунального государственного учреждения «Аппарат акима Медеуского 
района города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством 
Республики Казахстан.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на кури-
рующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акима города Алматы № 4/530-2452 
от 27 ноября 2024 года

О начале принудительного отчуждения земельных 
участков или иного недвижимого имущества 
в связи с изъятием земельных участков для 

государственных нужд № 
п/п

Фамилия, имя, отчество 
(наименование) 
собственника 

(землепользователя) 
земельного участка

Кадастровый 
номер

Месторасположение 
земельного участка

Площадь 
земельного 
участка, га

1. Максутов Адилжан 
Набижанович

20-321-016-114 
(20-314-916-114)

микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 83

0,0718

2. Салихова Любовь 
Андреевна

20-321-016-046 
(20-314-916-046)

микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 85, 
квартира 1

общая - 0,1300 
доля - 0,0421

3. Салихова Аминам 
Гуламидиновна

20-321-016-046 
(20-314-916-046)

микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 85, квар-
тира 2

общая - 0,1300 
доля - 0,0415

4. Махсутов Дилмурат 
Набижанович

20-321-016-046 
(20-314-916-046)

микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 85, 
квартира 3

общая - 0,1300 
доля - 0,0220

5. Лиров Леджеб Харович 20-321-016-046 микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 85, 
квартира 4

общая - 0,1300 
доля - 0,0244

6. Нәсілбек Бүбибатима, 
Тұрған Ербол

20-321-016-079 микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 89

0,0105

7. Дирова Зульфия 
Исмаровна, Машанло 
Хусей

20-321-016-108 микрорайон «Шапагат», 
улица Биянху, 91, 
квартира 7

общая - 0,1630 
доля - 0,0590

8. Товарищество с огра-
ниченной ответственно-
стью «Арлан»

20-321-016-435 участок 99 0,0199

Приложение к постановлению акимата города Алматы
от 27 ноября 2024 года № 4/530-2452

Перечень земельных участков, подлежащих принудительному 
отчуждению

В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, 
Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе», на осно-
вании письма коммунального государственного учреждения «Управление 
образования города Алматы» от 9 октября 2024 года № 42.1-42.09/1212-И, 
акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных участков или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельных участков для госу-
дарственных нужд, расположенных в микрорайоне «Шапагат», западнее 
улицы Северное кольцо, южнее улицы Гвардейская в Алатауском районе 
города Алматы, для строительства школы № 150, согласно приложению к 
настоящему постановлению. 

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2026 
года.

3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, 
Бостандыкский район, проспект Абая, 90, офис 801.

4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоя-
щего постановления в местных средствах массовой информации, включая 
интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со 
дня принятия. 

5. Коммунальному государственному учреждению «Управление земель-
ных отношений города Алматы»:

1) уведомить собственников и обеспечить выплату компенсации соб-
ственникам земельных участков в установленном законодательством 
порядке;

 2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению 
земельных участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельных участков для государственных нужд передать земельные участ-
ки на баланс коммунального государственного учреждения «Управление 
образования города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодатель-
ством Республики Казахстан.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы  Е. Досаев

Многие театралы ждали данного события. 
Это большой международный проект, посвя-

щенный 800- летию 
основания Улуса 
Джучи. Идея поста-
вить оперу о време-
нах Золотой Орды на 
сцене Театра оперы 
и балета имени Абая 
принадлежит его 
директору Айнур 
Копбасаровой.

– Золотая Орда 
– важнейшая веха в истории Казахстана, 
– говорит она. – При этом я предложила 
акцентировать внимание не только на значи-
мых исторических фактах, но и на роли жен-
щины в семье, воспитании детей, обществе. 
То, какие ценности мы прививаем сыновьям 
и дочерям, может впоследствии сыграть 
ключевую роль не только в их жизнях, но и в 
судьбе страны. Хан Султан, жившая в эпоху 
правления Чингисхана, вошла в историю 
благодаря своей смелости, свободолюбию 
и способности вести дипломатические отно-
шения с русскими князьями. Я считаю, что 
для того, чтобы популяризировать таких 
женщин тюркского мира сегодня и дать им 
справедливую оценку, нужно продолжать 
воплощать на сцене образы отважных доче-
рей Великой степи.

Идею оценили, и работа закипела, мас-
штабный культурный проект собрал вокруг 
себя лучших деятелей искусства, причем не 
только отечественных. Либретто по моти-
вам драматического произведения мастера 
слова Алмаса Нусипа «Хан Сұлтан. Алтын 
Орда» написал заслуженный деятель 
искусств Казахстана 
Маралтай Ыбыраев. 
К работе привлек-
ли консультантов – 
ведущих историков, 
это позволило опере 
не только стать инте-
ресной по сюжету, 
но и максимально 
погрузить зрителей 
в атмосферу. 

Свои комментарии по времени, в кото-
ром разворачиваются события, дали канди-
дат исторических наук, профессор Нурлан 
Атыгаев, руководитель Центра исследо-
вания Золотой Орды и татарских ханов, 
главный редактор журнала «Алтын Орда 

Женщина 
Великой степи

Сегодня – премьера оперы «Хан Султан. Алтын Орда» 
шолуы» Ильнур Миргалиев и профессор 
университета «Мармара» Ильяс Кемалоглу. 

Искусство без границ
Однако главное в оперном искусстве – это, 

конечно, музыка. Ее, вдохновляясь миро-
выми классиками, написал молодой казах-
станский композитор Хамит Шангалиев. 

– Если честно, 
никогда не думал, 
что напишу оперу, 
для меня это стало 
вызовом, до сих пор 
не верю, что сделал 
это, – делится он. – 
Согласившись при-
нять участие в про-
екте, я больше ста 
дней буквально не 
выходил из своей студии. Очень хотел соз-
дать нечто особенное. Признаюсь, сначала 
мне было очень тяжело. Я бесконечно читал 
либретто, сживался с героями, даже мыс-
ленно разговаривал с ними, вдохновлялся. 
И когда у меня в голове появился свой мир 
– тогда все сложилось. 

Поставил оперу специально приглашен-
ный из Италии режиссер Давиде Ливермор. 
У маэстро есть опыт работы с такими миро-
выми звездами, как Лучано Паворотти, Хосе 
Карерас, Пласидо Доминго, а также с культо-
выми режиссерами, среди которых, напри-
мер, Лука Ранцони и Андрей Тарковский. 
Спектакли, которые ставил Давиде 
Ливермор, демонстрировались в Ла Скала, 
Реджо, Сан-Карло, Римской опере, Центре 
исполнительных искусств в Сеуле и на дру-
гих самых известных сценах мира. Наиболее 
известные его работы – «Сицилийская вечер-
ня», «Севильский цирюльник», «Норма», 
Идоменей», «Богема», «Отелло» и другие. 
Сегодня Давиде Ливермор – художествен-
ный руководитель кинотеатра «Баретти» – в 
родном Турине. В его стенах маэстро зани-
мается экспериментальными постановками, 
основанными на музыкальных произведе-
ниях. Также он преподает сценографию в 
университете Венеции. К слову, в Казахстане 
он не впервые, ранее участвовал в создании 
постановок, например, в Астане и Туркестане.

– Я рад приехать в вашу страну снова, 
чтобы принять участие в создании масштаб-
ного проекта в замечательном Театре оперы 
и балета имени Абая, – говорит Давиде 
Ливермор. – Это интересный и вдохновля-

ющий опыт для меня. Несмотря на то, что 
я не впервые в Казахстане, многие инте-
ресуются, как режиссер из Италии может 
чувствовать казахскую душу. На самом деле 
мне нередко задают такие вопросы, когда 
работаю за границей. Несколько лет назад 
это случилось в Мадриде, где я ставил 
сарсуэлу. Это такая национальная разно-
видность музыкально-сценического пред-
ставления в Испании, наиболее близкая к 
оперетте. Так вот, тогда меня спросили, как 
я буду делать этот проект, если я итальянец. 
Ответ у меня всегда один – у искусства нет 
границ, – поделился Давиде Ливермор.

История личности
Что касается непосредственно сюжета, 

то история строится вокруг одной из самых 
значимых фигур Золотой Орды, причем, 
речь идет о женщине. Это, как можно дога-
даться из названия оперы, Хан Султан – мать 
великого хана Берке, третья жена Джучи 
хана. Ее судьба очень непростая, в ней до 
сих пор много белых пятен, и о ее жизни 
наверняка можно написать большой роман. 

Что же касается оперы, то ее сюжет 
начинается с завоевания Чингисханом 
Хорезмшахского государства – крупного 
центра мусульманской культуры и тюркско-
го политического объединения. В 1220 году 
при взятии крепости Илал в Мазандеране в 
плен к Чингисхану попали Теркен-хатун, мать 
хорезм-шаха, Алла ад-Дина Мухаммада и ее 
внучка Хан-Султан, старшая дочь хорезм-
шаха. Чингисхан отдал ее в жены своему 
старшему сыну Джучи, которому предсто-
яло стать правителем значительной части 
бывших владений покоренного государства. 
Несколько лет спустя у Джучи и Хан-Султан 
уже было три сына – Берке, Беркечар и 
Бури. Завершается опера становлением 
Алтын Орды. Огромную роль в этом как раз 
и сыграла Хан-Султан. Благодаря острому 
уму, характеру и политической мудрости 
эта женщина сделала себя и своих сыновей 
ключевыми деятелями в Улусе Джучи.

Над оперой трудилась большая команда, 
ведь чтобы все сложилось, важна каж-
дая деталь. Огромную работу проделали 
специально приглашенный сценограф 
Элеонора Перонетти, которой доводилось 
оформлять сцены всемирно известных теа-
тров во Франции и Италии. Хореографом-
постановщиком оперы выступила балетмей-
стер Асем Адылбекова.

– Мне было очень приятно работать с 
маэстро Давидом. Он – настоящий профес-
сионал своего дела, – сказала она. 

Конечно же, огромную роль в восприя-
тии спектакля играют костюмы артистов. 
Каждый образ продумала до мелочей 
главный художник по костюмам Айнур 
Еримбетова. 

– Я получила образование в Италии, имею 
свой бренд одежды, но никогда раньше 
не создавала костюмы для оперы, вообще 
не сотрудничала с театром. Однако, когда 
меня пригласили в проект, приняла этот 
вызов, – делится дизайнер. – Я две ночи 
читала либретто, вникала в каждую деталь. 
История меня очень вдохновила, особенно 
образ хан Султан. Это была очень сильная и 
мудрая женщина. Работая над костюмами, 
все время мысленно разговаривала с ней, и 
она мне «отвечала».

Неоценимую помощь оказали дизайнер 
Аксауле Жанбырай и ее ассистент Анаргуль 
Курбанкелды. Они представили свой взгляд 
на то, как одевались люди во времена 
Золотой Орды. Всего было создано около 
300 костюмов, в цехе отшито порядка двух-
сот пар обуви.

В целом опера «Хан Султан. Алтын Орда» 
– не только пример успешного междуна-
родного сотрудничества в сфере культуры, 
но и образец сочетания классики и передо-
вых технологий. Эту премьеру точно можно 
назвать одним из самых ярких культурных 
событий текущего года. Увидеть ее на сцене 
Казахского национального театра оперы и 
балета имени Абая можно сегодня, завтра 
и послезавтра.

Елена СОКОЛОВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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ТОО «Благоустройство и сани-
тарная очистка» извещает своих 
клиентов о повышении тарифа за 
уборку подъездов на 100 тенге с 
квартиры с 1 января 2025 года.

ТОО «Благоустройство, эксплуа-
тация и аварийная служба» изве-
щает своих клиентов о повышении 
тарифа за уборку подъездов на  
100 тенге с квартиры с 1 января 
2025 года.

ИП «Сармсаков А.М.» извещает 
своих клиентов о повышении 
тарифа за уборку подъездов на 
100 тенге с квартиры с 1 января 
2025 года.

ИП «Сембекова З.С.» извещает 
своих клиентов о повышении 
тарифа за уборку подъездов на 
100 тенге с квартиры с 1 января 
2025 года.

Участникам
ТОО «ASPAN DEVELOPMENT»
Акулич Ярославу Павловичу
Лесбай Қуату Болатханұлы

г. Алматы
Уведомление

о созыве и проведении внеочередного  
общего собрания участников 
ТОО «ASPAN DEVELOPMENT» 

Настоящим уведомляем Вас о созыве и проведении внеочередного общего 
собрания участников (далее – Собрание) Товарищества с ограниченной ответствен-
ностью«ASPAN DEVELOPMENT» (далее – ТОО «ASPAN DEVELOPMENT») (п. 1 ст. 46 
ЗТОО). 

Собрание проводится в форме совместного присутствия участников  
ТОО «ASPAN DEVELOPMENT» для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование. 

Собрание состоится 30 декабря 2024 года в 10 часов 00 минут по адресу:  
г. Алматы, Алатауский район, 20-й микрорайон, дом 46, корпус 19, н.п. 63. 

При отсутствии кворума ПОВТОРНОЕ Собрание состоится 31 декабря 2024 года  
в 10 часов 00 минут по вышеуказанному адресу (п. 5 ст. 47 ЗТОО).

Регистрация участников ТОО «ASPAN DEVELOPMENT» будет проводиться  
30 декабря (31 декабря в случае переноса) 2024 года с 9 часов 00 минут  
до 10 часов 00 минут.

При себе необходимо иметь удостоверение личности (паспорт) или другой 
документ, удостоверяющий личность. Представителю участника ТОО «ASPAN 
DEVELOPMENT» также необходимо иметь доверенность на участие в собрании, 
оформленную надлежащим образом (п. 2 ст. 47 ЗТОО).

Предлагаемая повестка дня:
1. О проделанной работе. 
2. Об утверждении годовой финансовой отчетности за 2023 год.
3. Об изменении юридического адреса.
4. О назначении независимой аудиторской проверки.
5. О распределении чистого дохода.
6. О начислении и выплате дивидендов.
7. Об изменении состава участников.
8. Об утверждении устава Товарищества в новой редакции.
Повестка дня может быть изменена и (или) дополнена в порядке, установлен-

ном законодательством Республики Казахстан и Уставом Товарищества (п. 2 ст.  
46 ЗТОО).

Со всей информацией и всеми материалами по повестке дня Собрания ТОО 
«ASPAN DEVELOPMENT» можно ознакомиться в помещении исполнительного 
органа ТОО «ASPAN DEVELOPMENT» по адресу: г. Алматы, Алатауский район, 20-й 
микрорайон, дом 46, корпус 19, н.п. 63., тел.: + 7 (707) 314 4263, + 7 (747) 989 5589.

Указанные информация и материалы доступны для ознакомления в течение 30 
дней, согласно Уставу, до проведения внеочередного общего собрания участников 
ТОО «ASPAN DEVELOPMENT». 

Ознакомиться с указанными информацией и материалами можно начиная  
с 30 ноября 2024 года ежедневно с 9 часов 30 минут до 17 часов 30 минут  
(п. 4 ст. 46 ЗТОО).

Дата отправления уведомления: 29 ноября 2024 года
Директор                 Д.Қ. Құдайбергенов

Утерянное удостоверение судьи в отставке на имя Саманбетова Куаныша Естаевича 
считать недействительным.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!
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ТОО «Компания «РЕАЛ-сервис» сообщает, что с 01.12.2024 года в связи с подорожанием  
стоимости газа вводятся новые дифференцированные тарифы на услуги теплоснабжения.

Дифференцированные тарифы ТОО «Компания «РЕАЛ-сервис» на регулируемые услуги по произ-
водству, передаче, распределению и снабжению тепловой энергией в зависимости от наличия или 
отсутствия приборов учета тепловой энергии

№ Наименование потребителя Единица измерения Тариф
Среднеотпускной Тенге/Гкал 6453,41

1 Физические лица (население) Тенге/Гкал 6130,74

1.1 Физические лица (население), не имеющие общедомовых при-
боров учета тепловой энергии Тенге/Гкал 7663,42

1.2 Физические лица (население), имеющие общедомовые  
приборы учета тепловой энергии Тенге/Гкал 6339,18

2 Прочие потребители Тенге/Гкал 7679,56

2.1 Прочие потребители, не имеющие общедомовых приборов 
учета тепловой энергии Тенге/Гкал 7948,34

2.2 Прочие потребители, имеющие общедомовые приборы учета  
тепловой энергии Тенге/Гкал 7410,77

Тенге/Гкал (без НДС)

Тарифы, дифференцированные по подгруппам потребителей в зависимости от объемов потребле-
ния на регулируемые услуги по производству, передаче, распределению и снабжению тепловой 

энергией физическими лицами, имеющими приборы учета тепловой энергии, тенге/Гкал (без НДС) 
для потребителей города Алматы

1 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории населения, ота-
пливаемая площадь до 100 м2 Тенге/Гкал 6130,74

2 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории населения, ота-
пливаемая площадь свыше 100 м2 до 200 м2 Тенге/Гкал 6743,81

3 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории населения, ота-
пливаемая площадь свыше 200 м2 Тенге/Гкал 6453,41

Размеры плат за горячее водоснабжение и за отопление для потребителей ТОО «Компания «РЕАЛ-
сервис», не имеющих приборов учета тепловой энергии

Наименование потребителя Единица измерения Размер плат  
2 3 4

I Плата за горячее водоснабжение с 1 человека в месяц: 

1.
Жилые многоквартирные здания с централизованным 

холодным, горячим водоснабжением и канализацией, обо-
рудованные мойками и ванными

Тенге/человек 1625,92

1.1 Общежитие квартирного типа:
а) общими душевыми Е 774,25
б) душевыми при всех жилых комнатах Тенге/человек 929,10
в) с ваннами при всех жилых ячейках Тенге/человек 1858,20

2.
Стоимость 1 куб. м горячей воды при наличии приборов 

учета расхода воды, но отсутствии приборов учета тепловой 
энергии (открытая система)

Тенге/м3 470,78

II Плата за горячее водоснабжение с 1 человека в месяц:

3
Жилые многоквартирные здания с централизованным 

холодным, горячим водоснабжением и канализацией, обо-
рудованные мойками и ванными

Тенге/человек 1332,22

3.1 Общежитие квартирного типа:
а) общими душевыми Тенге/человек 634,39
б) душевыми при всех жилых комнатах Тенге/человек 761,27
в) с ваннами при всех жилых ячейках Тенге/человек 1522,54

4.
Стоимость 1 куб. м горячей воды при наличии приборов 

учета расхода воды, но отсутствии приборов учета тепловой 
энергии (открытая система)

Тенге/м3 432,46

5 Плата за отопление:
5.1 Октябрь Тенге/м2 в месяц 39,62
5.2 Ноябрь Тенге/м2 в месяц 182,93
5.3 Декабрь Тенге/м2 в месяц 248,75
5.4 Январь Тенге/м2 в месяц 274,89
5.5 Февраль Тенге/м2 в месяц 231,59
5.6 Март Тенге/м2 в месяц 185,76
5.7 Апрель Тенге/м2 в месяц 8,97

Основание: Приказ руководителя Департамента Комитета по регулированию естественных монополий 
МНЭ РК по г. Алматы №142-ОД от 19.11.2024 г.

Администрация ТОО «Компания «РЕАЛ-сервис»

Государственные услуги, оказываемые Комитетом по правовой статистике и специальным учетам 
Генеральной прокуратуры Республики Казахстан

Органом правовой статистики оказываются четыре вида государственных услуг: 
1) «Выдача справки о наличии либо отсутствии судимости»,
2) «Апостилирование официальных документов, исходящих из органов прокуратуры, органов 

следствия и дознания», 
3) «Выдача архивных справок и/или копий архивных документов в пределах архивов Комитета по 

правовой статистике и специальным учетам Генеральной прокуратуры Республики Казахстан и его 
территориальных органов»,

4) «Выдача сведений о совершении лицом коррупционного преступления». 
«Выдача справки о наличии либо отсутствии судимости» оказывается в онлайн-режиме, которую 

можно заказать посредством веб-портала «электронного правительства» www.egov.kz и абонентского 
устройства сотовой связи, т.е. мобильной версии портала, не выходя из дома, имея лишь электрон-
но-цифровую подпись, то есть без посещения НАО «Государственная корпорация «Правительство для 
граждан» или через сервис одноразового SMS-пароля, мессенджер Telegram посредством EgovKzBot. 

Справка в форме электронного документа оформляется в соответствии с пунктом 1 статьи  
7 Закона Республики Казахстан «Об электронном документе и электронной цифровой подписи» от  
7 января 2003 года. 

На портале www.egov.kz можно подать заявку на получение справки о наличии либо отсутствии 
судимости с апостилем для выезда за границу по принципу «одного заявления» в бумажном виде, 
выдача через Государственную корпорацию.

Справки о судимости выдаются с учетом погашения судимости в порядке статей 79, 89 Уголовного 
кодекса Республики Казахстан. То есть граждане, в отношении которых уголовное преследование 
было прекращено или судимость в отношении которых погашена или снята, получат справку с запи-
сью «Судимости не имеет».

Государственная услуга «Апостилирование официальных документов, исходящих из органов 
прокуратуры, органов следствия и дознания» оказывается в бумажной форме через Государственную 
корпорацию до пяти рабочих дней.

«Выдача архивных справок и/или копий архивных документов в пределах архивов Комитета по 
правовой статистике и специальным учетам Генеральной прокуратуры Республики Казахстан и его 
территориальных органов» оказывается в срок до 10 календарных дней. Для ее получения достаточно 
подать заявление в Государственную корпорацию или посредством веб-портала «электронного пра-
вительства» www.egov.kz. 

Перечень документов, необходимых для оказания государственной услуги при обращении 
услугополучателя либо его представителя по доверенности: документ, удостоверяющий личность, а 
также соответствующие документы, подтверждающие степень родства, при получении информации 
на родственников, форма представления результата оказания государственной услуги – бумажная.

Для получения архивной справки с апостилем услугополучатели подают услугодателю через 
Государственную корпорацию заявление на апостилирование официальных документов, исходящих 
из органов прокуратуры, органов следствия и дознания.

Выдача сведений о совершении лицом коррупционного преступления осуществляется через: 
веб-портал «электронного правительства» www.egov.kz, в разделе Гражданам/Трудоустройство и 
занятость/Трудоустройство и поиск работы. Срок исполнения услуги – 10 (десять) минут, в случаях 
дополнительной установочной проверки – 5 (пять) рабочих дней.

Все услуги являются бесплатными кроме апостилирования, за ее оказание взимается государствен-
ная пошлина в размере 0,5 МРП.

Кикбай А.Б., прокурор отдела формирования правовой информации  
в уголовной сфере Департамента Комитета по правовой статистике и специальным 

учетам Генеральной прокуратуры Республики Казахстан по городу Алматы
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ГОРОСКОП C 2 ПО 8 ДЕКАБРЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Ретроградное движение Меркурия закрывает новые пути в 
прямом и переносном смысле. Полезно связаться со стары-
ми партнерами. Все, что на пользу обеим сторонам, – благо-
приятно. Противоречия нужно устранить в начале любого 
сотрудничества. 

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Отношения будут проверяться целями партнеров – совпадают 
ли они. Это будет непростое время, и возможно проявление 
агрессии и гнева, но к чему-то общему вы придете. За вами не 
все могут угнаться, поэтому не давите сильно на партнеров, 
что-то может сломаться. 

Планы требуют пересмотра. Ретроградный Меркурий помо-
гает увидеть ненужное и отсеять его, чтобы сосредоточиться 
на главном. Расширяются возможности для начатых раньше 
дел. Но это время связано с осторожностью. Новолуние 
усилит значимость партнерства. 

На начало недели планируйте важные дела. Делайте только 
самое нужное, а потом переключайтесь на рутинные занятия, 
которые не отбирают много сил. Это хорошее время, чтобы 
упорядочить свои увлечения, купить нужные материалы, а воз-
можно, и что-то продать.

Луна в Скорпионе может искушать вас тратиться больше и 
давать завышенные обещания. Если это связано с желанием 
загладить чувство вины, то дайте себе остыть. Нужно выдер-
жать ограничения. Обратите внимание на повторяющиеся 
ситуации. 

Ретроградный Меркурий препятствует новым делам, но не 
мешает напомнить начальству о старых обещаниях. Пока вы 
думали о будущем, что-то ждало своего часа. Наведение поряд-
ка принесет полезные находки и вместе с ними идеи, как это 
по-новому использовать. 

Откровенность может быть слишком острой. Люди вокруг 
хотят большего, а сдержанности будет не хватать. Оберегайте 
слабых от лишней информации. Луна в Скорпионе поможет 
отсеять притворщиков в своем окружении и одновременно 
усилить полезные отношения. 

При наличии цели вы будете страстными и настойчивыми. При 
этом старайтесь замечать проблемы окружающих и не усили-
вать общее напряжение. Вы можете не получить помощи, но у 
вас будет собственная воля и решительность.

Мечтать – это хорошо, но пора завершать дела и выполнять 
обещания, откликайтесь на просьбы, если в силах помочь. На 
работе могут вернуться старые проблемы, но теперь найдутся 
и решения. Не ждите невозможного и поставьте себе реальные 
задачи.

Ситуации замедляются, и до середины декабря не следует 
ждать быстрых результатов. Венера в Козероге поможет 
вам общаться с нужной долей практичности и обаяния. 
Настойчивое стремление сохранить равновесие лишает воз-
можности выбора. 

Страх оказаться под давлением или чужим контролем может 
толкнуть вас говорить неудобную правду. Это время выбора 
из списка дел, которые вы бы хотели закончить до конца года. 
Вам придется от чего-то отказаться и, возможно, кого-то этим 
обидеть. 

В начале недели берегите свои тайны. Внезапная симпатия 
может ослабить вашу осторожность. Следите за тем, чтобы не 
зависать в обидах и затянувшихся воспоминаниях. Если что-то 
разрушится или перестанет работать – просто отпустите это. 

Когда-то это произведение польского 
писателя открыло новую главу в исто-
рии научной фантастики. Еще бы, если 
до него сюжеты строились по принци-
пу пришельцев, атакующих планету и 
супермена, который всех спасает, то 
Лем показал, что фантастика может 
нести другие идеи. К тому же автор 
придумал «Солярис» в 1960-е годы – 
эру освоения космоса. Понятно, что в 
те годы по «Солярису» сходили с ума. 
Людей манили фантазии о космических 
просторах, здесь же автор не забыл и о 
чувствах, которые едины для человека в 
любом пространстве…

Свою трактовку этой истории на 
малой сцене алматинского театра пред-
ставил режиссер Дмитрий Соболев. И 
что же мы видим? Преодолев земное 
притяжение, человек не смог расстаться 
со своими страстями. Усугубляется все 
тем, что астронавт Крис еще и психо-
лог, то есть демоны ему «обеспечены» 
и самый худший из них – любимая 
девушка, которая покончила с собой, 
а на новой планете вдруг воплотилась 
из неведомой материи, принеся целый 
мешок нравственных дилемм, и чувство 
вины для героя прихватить не забыла. 
Только сможет ли Кельвин удержать 
этот груз и оставаться честным с самим 
собой?

Режиссер сосредоточил внимание на 
двух героях – психологе-астронавте и 
его девушке. Театр «ARTиШОК» вновь 
ступил на толком не обследованную 
территорию, прежде всего в нашем про-
странстве. А именно стоит ли сегодня 
переносить на сцену научно-фантасти-
ческие сюжеты, когда сама жизнь напо-
минает нечто подобное, и если да, то как 
лучше это преподносить?

Режиссер делает ставку на морально-
нравственные дилеммы, стоящие перед 
героями. Таким образом на первый план 
выходит пара – Крис Кельвин и его 
девушка Хари, их взаимоотношения 
друг с другом, с самими собой и даже 
с самим Солярисом. Роли исполняют 
молодые актеры театра Александра 
Деваева (Хари) и Дмитрий Северин 
(Крис). Свежие лица добавляют поста-
новке свою энергетику – живую, поры-
вистую. Тем временем режиссер иссле-
дует героев со всех сторон, испытывая 
их самым коварным из чувств – чув-
ством вины. 

В общем, так или иначе благодаря 
театру теперь у алматинцев появилась 
собственная планета Солярис, и побы-
вать на ней хотя бы раз интересно. 

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлено театром 

«АRTиШОК»

Внеземные 
страсти

В театре «ARTиШОК» поставили «Солярис» Станислава Лема

Чувства эпохи
В Алматы открылся выставочный уголок, посвященный  

Бакытжану Абишеву

Торжественная церемония открытия про-
странства «Бақытжан Әбішев мүсіндеріндегі 
қазақи дүниетаным», посвященного извест-
ному художнику-скульптору, заслуженному 
деятелю РК, состоялась в Государственном 
архиве. С вступительным словом выступил 
директор учреждения Абзал Ботанов.

– Творчество Бакытжана Абишева остави-
ло неизгладимый след в истории искусства 
Казахстана. Его уникальный талант позволил 

создать произведения, которые восхищают 
и вдохновляют поколения. В этом уголке вы 
сможете увидеть не просто документы, но и 
скульптуры из бронзы и мрамора. Каждое 
произведение не только объект, а рассказ о 
человеческих чувствах, стремлениях и пере-
живаниях, зафиксированных в камне и метал-
ле, – отметил Абзал Ботанов.

Символический акт перерезания красной 
ленты был доверен ректору Казахской нацио-
нальной академии искусств им. Т. Жургенова 
Арману Жудебаеву и завкафедрой истории 
Казахстана КазНУ им. аль-Фараби академику 
Берекету Карибаеву.

Своими воспоминаниями о Бакытжане 
Абишеве (1947–2017) поделилась его дочь. 

– Когда я вспоминаю свое детство, то всплы-
вают теплые моменты, когда отец со мной мог 
часами говорить об искусстве. Он показывал, 
как видеть красоту в обыденности, создавать 
что-то уникальное из банального. Каждая 
его работа – это отражение его внутреннего 
мира. Вдохновленная этой страстью и трудо-
любием, стала следовать по его стопам. Отец 
открыл мне двери в мир искусства, и теперь я 
сама творю, работаю с керамикой, – отметила 
Санди Абишева. 

Также на встрече присутствовали супруга 
скульптура актриса Шамшагуль Мендиярова, 
коллеги, друзья и преданные почитатели 
таланта Бакытжана Абишева.

Юлия КОН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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